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Лидеры чемпионата, «Анжи» и ЦСКА, 
сойдутся в очном поединке
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

З
аместитель начальника 

по безопасности и режи-

му Октябрьской железной 

дороги Николай Клюквин 

встречает журналистов 

в павильоне у выхода к перрону. 

Здесь пункт досмотра. Такие же 

теперь есть на Московском вокза-

ле в Питере и Ленинградском вок-

зале в Москве (это что касается 

скоростного «Сапсана»), а также 

на шести вокзалах Октябрьской 

железной дороги. В списке за-

действованного оборудования – 

видеонаблюдение, анализаторы, 

реагирующие на пары взрывча-

тых веществ, рентген-камеры для 

досмотра пассажиров. Правда, 

такая тщательность приводит 

к необходимости приезжать на 

«Сапсан» за час до отправления, 

а не в последнюю минуту. Часа 

этого, конечно, жалко, но жизнь 

дороже.

Оборудование действует эф-

фективно, считает Клюквин. 

Выявление огнестрельного ору-

жия происходит бесперебойно 

(правда, как подчеркивает наш 

экскурсовод, в подавляющем 

большинстве случаев это пасса-

жиры, имеющие разрешение на 

ношение стволов). В этом году 

был пассажир, которого задержа-

ли с оружием, но расследование 

показало, что он просто забыл 

документ дома.

Что, перевелись бандиты? Нет, 

просто они вынуждены считать-

ся с новыми реалиями. Кстати, 

сразу после того как поставили 

современную технику, перед зо-

ной контроля сотрудники службы 

безопасности нередко находили 

ножи, наркотики, кастеты – нерв-

ные нарушители не решались 

сыграть в лотерею и сбрасывали 

свои «игрушки». Теперь таких на-

ходок почти не встречается – все 

поняли, что контроль действи-

тельно действует.

Бывает, конечно, что техника 

проявляет излишнюю бдитель-

ность. Скажем, аппаратура ра-

диационного контроля реагиру-

ет на медпрепараты – на тот же 

инсулин. Некоторые обижаются 

на досмот ры. Но лучше переста-

раться, чем недобдеть.

Во что обошлись такие серь-

езные меры? Давайте считать. 

Стоимость одного павильона – 

35–40 млн рублей. Деньги на 

установку выделены из феде-

рального бюджета. А вот содер-

жание, обслуживание и персо-

нал – забота железной дороги. 

Штат такого павильона – 37 че-

ловек плюс сотрудник ведом-

ства и сотрудник транспортной 

полиции. Для сравнения: до 

установки павильона в Выбор-

ге весь штат вокзала составлял 

17 че ловек.

Диверсанты нервно курят 
Три года назад страна хоронила жертв подрыва «Невского экспресса». 
Что с той поры сделано для повышения безопасности на транспорте?

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ •

Те события трехлетней дав-

ности заставили вздрогнуть 

всех, кто путешествует по 

России (а таких миллионы). 

Подрыв железнодорожного 

экспресса, следовавшего 

по маршруту Москва – Санкт-

Петербург, унес жизни 28 че-

ловек, более 90 пострадали. 

Какие выводы сделаны из 

той трагедии? Транспортные 

службы впервые приоткрыли 

завесу секретности.

с. 3

с. 2

Фабрика Митрофанушек 
Почему 
современные 
школьники 
делают 
по 20 ошибок 
в элементарном 
тексте

«Роснефть» 
выполняет 
указание 
президента
Компания выплатит 
своим акционерам 
79,6 млрд рублей 
в качестве дивидендов

Бригадный 
подряд
На экраны выходит 
фильм «Бригада. 
Наследник» – 
продолжение 
культового сериала 
10-летней давности. 
Мутная история…

Начиная с матчей 18-го тура, 

первые из которых состоятся уже 

сегодня («Краснодар» – «Кубань» 

и «Спартак» – «Зенит»), билеты 

будут продаваться при предъяв-

лении документа, содержащего 

Ф. И. О. гражданина и его фото-

графию. Это может быть паспорт, 

водительское удостоверение или 

военный билет. Однако пока это 

нововведение носит эксперимен-

тальный характер и не является 

обязательным к исполнению.

Как сообщил «Труду» глава 

пресс-службы Российской фут-

больной премьер-лиги Сергей 

Алексеев, данное предложение 

выдвинуло общее собрание клу-

бов, но, пока оно не утверждено 

исполкомом Российского фут-

больного союза, паспортный 

контроль будет рекомендатель-

ной мерой. Заседание исполкома 

назначено на 19 декабря.

По словам Алексеева, между 

клубами до сих пор нет единого 

понимания того, как будет вы-

глядеть процедура покупки би-

лета и его проверки при входе на 

стадион. Попросят ли паспорт 

в кассе или же фамилия зрителя 

будет отпечатана на пропуске и до-

кумент придется держать в руке 

до прохождения всех этапов кон-

троля? Как изменится практика 

реализации билетов через интер-

нет-сервисы и специализирован-

ные магазины? Cколько «тикетов» 

будет отпускаться в одни руки – не 

потребуется ли любителям посе-

тить футбол большой дружеской 

компанией ехать в кассу гурьбой?

Пока эти вопросы оставлены 

на откуп клубам, в связи с чем 

наблюдается масса разночтений. 

Скажем, в «Зените» предупреди-

ли, что на гостевой матч со «Спар-

таком» болельщик может купить 

один билет, и только для себя. «Ло-

комотив», принимающий «Волгу» 

8 декабря, о таком ограничении 

умалчивает, но онлайн-брониро-

вание, а также продажа билетов 

в фирменном магазине на Казан-

ском вокзале прекращены. Нако-

нец, ЦСКА в лице гендиректора 

Романа Бабаева вовсе отказался 

вводить паспортную систему при 

реализации билетов на встречу 

9 декабря с «Мордовией».

Унификация наступит не 

раньше следующей весны – по-

сле окончательного решения 

исполкома РФС и обеспечения 

технических условий для пои-

менного контроля по всей стране. 

До этого болельщикам остается 

следить за новостями на клубных 

интернет-ресурсах или звонить 

непосредственно в кассы. Т

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Лишнего билетика больше не будет

Торговать и 
защищать Родину – 
это все-таки разные 
профессии...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Каждый божий день приносит новые 

скандалы, связанные с военным ведом-

ством. Масштабы и наглость мародер-

ства таковы, что оторопь берет: как такое 

вообще могло случиться? Поговорить на 

эту тему мы решили с писателем Алексан-

дром Покровским, не понаслышке знаю-

щим жизнь людей в погонах. Того самого, 

кто написал повесть «72 метра» и еще ряд 

хороших книг про Вооруженные силы.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В отечественную литературу Покровский, офи-
цер-подводник, вошел в конце 1980-х годов, 
как и служил – уверенно, со знанием дела 
и собственным видением проблем. Сегодня 
Покровский не только популярный романист, 
публицист, но и активный пользователь интер-
нета, чей блог во Всемирной паутине, посвя-
щенный отечественному флоту, один из самых 
посещаемых.

– С вашего разрешения, Александр Михай-

лович, начну без предисловия. У многих 

в нашей стране сейчас на слуху скандал 

в «Оборонсервисе», приведший к отставке 

министра Сердюкова. Кажется, все об этом 

уже сказано…

– Нет, далеко не все. Следователям, напри-
мер, почему-то запретили в общении с прессой 
упоминать фамилию самого экс-министра. 

А как ее не упоминать, если она стоит на куче 
документов, имеющих отношение в том числе 
и к аферам «Оборонсервиса»? И что это за под-
писка о невыезде такая одному из главных фи-
гурантов начатого уголовного расследования – 
содержание в 13-комнатных хоромах? Имею 
в виду госпожу Васильеву. То есть некие девки 
сплясали в храме – и их сразу в СИЗО и дальше 
по этапу, а тут «сплясали», можно сказать, у ме-
ня на душе, умыкнув государственные миллиар-
ды, и за это домашний арест? Ощущение того, 
что главное действие разворачивается за кули-
сами, тогда как дело-то всей страны касается, 
каждого гражданина. Меня это настораживает. 

– Как вообще подобное могло случиться, на 

ваш взгляд? Почему армия молчала, когда 

ее обворовывали? 

– Ну так это же случилось не вчера. Это давно 
случилось. Много лет тому назад. Если мини-
стерство возглавляет человек, который может 
только торговать, так он и будет торговать. 
Чего же еще можно от него ожидать? Торговать 
и защищать Родину – это разные профессии. 
Если тот, кто защищает, будет торговать, то он 
очень быстро начнет торговать только Родиной, 
остальное будет ему представляться товаром 
мелким, недостойным никакого внимания.

– Складывается впечатление, что наши ми-

нистры попросту бесконтрольны.

– Конечно. В этом мало кто уже сомневается. 
Бюджет поделили – и дальше никто ни перед 
кем и ни за что не отвечает. Что-то просачивает-
ся в СМИ. Скажем, не по тем ценам 
что-то купили или продали. Но это 
так, мелочи.

•НА ПРОСВЕТ•

Недавние ЧП на трибунах наших стадионов побудили органи-

заторов чемпионата России по футболу ужесточить контроль 

за поведением болельщиков. Поправки к регламенту вступают 

в силу уже сегодня: теперь, подходя к окошку кассы за биле-

том, необходимо приготовить удостоверение личности. Многим 

само это новшество показалось абсурдным. Но главное, что 

остается масса вопросов, на которые пока нет ответов даже 

у авторов этой инициативы.

курсы 
валют

погода Архангельск –20 –17
Владивосток –11 –7
Владикавказ –1 +10
Волгоград +7 +10

Екатеринбург –19 –15
Иркутск –14 –9
Казань 0 +2
Калининград +2 +3

Красноярск –18 –15
Махачкала +9 +14
Москва 0 +1
Н.Новгород +3 +4

Новосибирск –20 –16
Омск –23 –20
Орел +5 +7
Пермь –19 –13

Ростов–на–Дону +10 +14
Санкт–Петербург –7 –5
Саратов +3 +5
Сочи +11 +18

Уфа –9 –3
Хабаровск –21 –17
Челябинск –18 –14
Чита –28 –13

$ 31,0565 (–0,0843)

€ 40,2057 (–0,0282)

АННА ДОМНИНА

СТУДЕНТКА
– Нужно усилить на входе кон-
троль: вместо бабушек посадить 
молодых людей с нормальной фи-
зической подготовкой, которые 
смогли бы догнать зайца и пока-
зать ему... где находится касса.

ЛИЛИЯ МАКАШОВА

ЦВЕТОКОРРЕКТОР
– Это не искоренить. Но, если 
честно, я вообще не понимаю та-
ких: неужели нельзя купить билет 
и спокойно пройти? Нет, нужно 
демонстрировать всем свои акро-
батические способности. 

ВИТАЛИЙ ВАСИЛЬЕВ

ОРГАНИЗАТОР
– Нужно сделать систему поощре-
ний для людей, которые следят за 
порядком в метро. Если им будут 
выписывать премию за каждого 
пойманного зайца, они начнут 
работать лучше.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Что делать 
с зайцами?
Каждый год в столичном метрополитене 

ездят около 3 млн безбилетников. Столич-

ное правительство объявило охоту на под-

земных зайцев. Мы спросили горожан, как 

нужно бороться с нарушителями.
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СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

На автовокзале 

в Санкт-

Петербурге 

работает целое 

подразделение 

лабрадоров, 

обнюхивающих 

пассажиров и 

багаж.
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ошибок делают 
в среднем 
современные 
школьники 
в одном тексте, 
и это уже норма

В декабре на МКС полетят
россиянин Роман Романенко, канадец Крис 

Хадфилд и американец Томас Машберн

МВД РФ: общий ущерб
от выявленных в России киберпреступлений 

в 2012 году составил более 70 млн рублей

Ощущение такое, что главное 
действие разворачивается 
за кулисами, тогда как дело-то 
всей страны касается, 
каждого гражданина

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России 

(о создании 

госкорпорации 

по развитию 

Дальнего Востока)

– Обсуждалась идея 

государственной корпорации. Знаю, 

что такой подход разделяют далеко не 

все. Готов, тем не менее, вернуться к 

этому вопросу.

Александр Бастрыкин
глава Следственного 

комитета

– Вызывает возмуще-

ние ситуация, когда 

приходится звонить 

(руководителю регио-

нального СКР) и спрашивать: вы ви-

дели кадры по телевидению или в ин-

тернете, как избивали ребенка? Чего 

вы ждете? Когда его убьют?

Геннадий Онищенко
глава 

Роспотребнадзора 

(о слухах про конец 

света)

– 22 декабря авторам 

эт и х сп летен на до 

будет предъявить претензии за на-

гнетание необоснованных страстей. 

Если еще просчитать риски, которые 

нанесла эта информация, то будет по-

вод и для экономических претензий.

Сергей Алексашенко
экономист

– Я что-то давно не ви-

дел очередей из граж-

дан Российской Феде-

рации, которые хотят 

поработать дворника-

ми. Ни из Москвы, ни из Иваново, ни из 

Петропавловска-Камчатского. Почему-

то приезжают из соседних стран, где за 

московскую зарплату готовы работать.

Михаил Кутузов
генерал-

фельдмаршал

(из письма жене от 

30 ноября 1812 года)

– Я вчерась писал к Го-

сударю рапорт на поле 

верст за двадцать от Вильно и не мог на 

морозе тебе написать ни строчки. Я про-

шлую ночь не мог почти спать от удивле-

ния, в той же спальне, с теми же мебеля-

ми, которые были, как я отсюда выехал 

(а это случилось в марте 1811 года) пол-

тора года назад. В общем-то не так давно, 

но зато чего только не случилось за про-

шедшее время! И комнаты были выто-

плены для Бонапарте, но он не смел оста-

новиться, объехал город около стены и

за городом переменил лошадей...

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

О 
том, что со школьным и ву-

зовским образованием 

в России что-то не так, гово-

рят и пишут уже не первый 

год. Но этот документ под 

названием «О реформе образова-

ния, ее итогах и перспективах» – 

особенный, поскольку подписан 

авторитетными преподавателя-

ми главного вуза страны, которые 

четко и профессионально ставят 

диагноз, грозящий превратиться 

в ее некролог.

Главный посыл письма фи-

лологов: разрушение гумани-

тарного образования – это не 

ошибка и не разгильдяйство, 

а хорошо продуманная диверсия, 

которую сознательно проводит 

Мин образования. Так, недавно 

утвержденная «Программа раз-

вития образования до 2020 года» 

констатирует, что правительство 

РФ полностью удовлетворено 

сделанным до сих пор и не со-

бирается корректировать обра-

зовательную политику. Балом 

по-прежнему будет править ЕГЭ, 

а знания школьников будут оце-

ниваться по табличкам, напоми-

нающим карточки «Спортлото».

Филологи обратили внимание 

на то, как систематически унич-

тожается «советская» составляю-

щая постсоветского образования: 

из литературы убирают все, что 

связано с обсуждением и усвоени-

ем материала, то есть идет созна-

тельное ограничение мыслитель-

ных способностей школьника. 

И понятно почему: современной 

политической и экономической 

элите нужны не рассуждающие 

индивидуумы, а, как выразился 

бывший министр Фурсенко, про-

двинутые потребители.

Отсюда и стремление власти 

снять с себя возможно большую 

часть обязательств по финанси-

рованию образования, а в пер-

спективе – сделать его частично 

или полностью платным.

Проводимая в сфере образо-

вания политика уже дает свои 

плоды, о которых пишут фило-

логи: резко сократились часы на 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Наша система образования 

серьезно больна, причем 

больна в результате умыш-

ленного заражения – такое 

ощущение возникает после 

знакомства с заявлением уче-

ного совета филологического 

факультета МГУ, которое в эти 

дни распространяется по ин-

тернету со скоростью лесного 

пожара.

Фабрика Митрофанушек
Филологи МГУ поставили системе образования диагноз, который слегка напоминает некролог

русский язык и литературу, на по-

рядок упал уровень их препода-

вания, с отменой сочинения про-

изошли качественные изменения 

в характере преподавания – уча-

щийся более не самостоятельно 

мыслящая личность, которая мо-

жет анализировать и рассуждать, 

он превращается в потребителя 

информации.

Члены ученого совета заявили 

о том, что они не приемлют поли-

тику разгрома российского гума-

нитарного образования. Они не 

доверяют тем чиновникам, кото-

рые эту политику разрабатывают 

и реализуют. Филологи настаива-

ют на публикации всех данных, 

которые позволят обществу оце-

нить эффективность деятельно-

сти Министерства образования за 

последние 20 лет, а именно:

– о количестве закрытых школ 

по регионам и об общей динами-

ке в этой области;

– о размерах государственно-

го и иного (включая зарубежные 

фонды) финансирования про-

грамм Министерства образова-

ния;

– о результатах ЕГЭ по всем 

регионам России и по всем об-

разовательным дисциплинам 

с момента его внедрения и о не-

обходимости профессионального 

анализа этих результатов;

– о необходимости разверты-

вания широкой профессиональ-

ной дискуссии о путях выхода из 

создавшегося положения.

Есть ощущение, что подобные 

требования созрели не только 

у филологов, но и у представи-

телей остальных наук. Т

– После того как Минобороны возгла-
вил Сергей Шойгу, оставивший о себе 
добрую память в им же созданном 
МЧС, появилась надежда, что вернет-
ся порядок во флотские и армейские 
ряды. Одно из первых, к слову, его 
решений – оставить на историческом 
месте, в центре города, знаменитую 
на весь мир петербургскую Военно-
медицинскую академию. Мы чуть 
было не потеряли ее. Предыдущее ру-
ководство МО настаивало на выводе 
академии в новостройки Курортного 
района. На ваш взгляд, голос обще-
ственности услышан?
– В решении о переезде ВМА из цен-

тра Петербурга было и рациональное 

зерно: старинные здания академии 

годятся нынче только для учебной 

работы, под поликлиники, но не для 

современных операционных. Вот их, 

эти операционные, и надо бы построить 

у Кронштадта. Но у нас же как? Если 

выселять, так сносить подчистую. А 

на месте старинных построек возве-

сти стекляшки, чтобы затем продать 

их по заниженным ценам своим же. К 

сожалению, чиновники себя настолько 

дискредитировали, что за каждой их 

идеей, даже здравой, усматривается 

прежде всего корысть.

– Если получилось отменить крайне 
непопулярное решение Сердюкова о 
выводе ВМА, то, может, другие можно 
пересмотреть? Например, по крейсе-
ру «Аврора».

– «Аврору» нужно вернуть флоту Рос-

сии. «Аврора» – это мечта о справед-

ливом мире, это символ, это, в конце 

концов, исторический памятник. Ко-

нечно, корабль должен быть возвращен 

в строй, отремонтирован, быть на ходу 

и с образцовым военным экипажем. 

Иначе зачем парад, если нет право-

флангового?

– Разговор о флоте в последние годы 
свелся к спору вокруг покупки фран-
цузских «Мистралей». А вообще что 
обрел и что потерял флот России в 
последние годы?
– Легче подсчитать, что у нас на флоте 

осталось. Примерно 10% от того, что 

было в советские времена. Ремонта ко-

раблей почти нет. Новые корабли сда-

ются с недоделками. То они не  строю, 

то стрелять не могут, то у них одно не 

работает, то другое. Но главная про-

блема – нехватка специалистов. Она 

обостряется с каждым годом. Основная 

причина в том, что почти полностью 

разрушена система военного образова-

ния. Нахимовское училище, кадетские 

корпуса, Военно-морская академия – 

все это находится в плачевном состоя-

нии. Многие армейские вузы, не только 

морские, выживают сейчас как умеют. 

Учебная база устарела, преподаватели 

тоже, равноценной замены им практи-

чески нет. Тут бульдозер прошел. Да и 

дух утрачен. Потому что дух служения 

любезному Отечеству и дух коммерции 

– это все-таки не одно и то же.

– Но ведь денежное содержание чело-
века в погонах заметно повысилось – 
этого даже критики Сердюкова не 
отрицают. Можно сказать, что это 
есть результат экономии на тех же 
военных вузах?

– У них была другая задача: не эко-

номия, а продажа освобождающейся 

недвижимости. Переезд штаба флота 

из Москвы в Петербург из той же се-

рии. Захотелось продать здание шта-

ба в Большом Козловском переулке в 

центре Москвы. Вот и вспомнили про 

Адмиралтейство, которое продать пока 

сложнее, как-никак – исторический 

и архитектурный памятник.

– Как считаете, что даст Петербургу 
и стране переезд штаба флота на бе-
рега Невы?
– Если коротко, то ничего. Бутафория. 

Российский флот стремительно превра-

щается в прибрежный. Наш потенци-

альный противник осведомлен об этом. 

Кстати, командующий Тихоокеанским 

флотом получил недавно из США дру-

жеское письмо: «Поздравляем с назна-

чением командующим прибрежными 

силами...».  Т

Торговать и защищать Родину – 
это все-таки разные профессии...

с. 1

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Вчера в рабочих кабинетах и на 

квартирах сотрудников комите-

та по энергетике и инженерному 

обеспечению городской админи-

страции прошли масштабные 

обыски. Они начались ранним 

утром, но информация о них 

появилась лишь после полудня. 

Связано это с тем, что проводят 

операцию сотрудники не питер-

ского, а федерального управле-

ния МВД РФ, прибывшие из Мо-

сквы вместе с отрядом спецназа в 

количестве 200 человек железно-

дорожным составом. По данным 

ГУ МВД Петербурга и области, 

этим же поездом в двух спецва-

гонах в столицу к сегодняшне-

му утру должны были доставить 

энергетиков, подозреваемых в 

масштабных махинациях.

По информации на вечер чет-

верга, в квартире председателя 

комитета по энергетике, 44-лет-

него почетного энергетика РФ 

Владислава Петрова, следователи 

обнаружили крупную сумму де-

нег в рублях и в валюте: 18 млн ру-

блей, 100 тысяч долларов, 100 ты-

сяч евро. К сведению, зарплата у 

чиновников его уровня не превы-

•ПОЧЕМУ?•

Главного питерского энергети-

ка подозревают в коррупции. 

Как минимум 3 млрд рублей 

недосчитался бюджет Петер-

бурга из-за мошенничества 

энергетиков. 

Тепло в карманах, 
а не в трубах

шает 70–80 тысяч рублей, вклю-

чая премиальные, ежемесячно. 

По неофициальным пока дан-

ным, за Петровым значатся также 

несколько элитных квартир в го-

роде, загородная недвижимость 

и земельные участки в несколько 

гектаров. Соответствующие сер-

тификаты собственности были 

изъяты в ходе обыска. Петрова, 

как и еще около десяти человек 

из числа сотрудников энергети-

ческого комитета, доставили на 

допрос в здание ГУ МВД по Северо-

Западному федеральному округу.

Следователями изымаются 

также документы, которые долж-

ны подтвердить схему хищения, 

использованную мошенниками. 

Пока она выглядит так: Петров и 

Ко с помощью подконтрольных 

им фирм использовали в ремонте 

теплотрасс трубы, не соответству-

ющие ГОСТу. Сертификаты под-

делывались. Не соответствовало 

требованиям и качество монтажа 

труб. Таким образом, город полу-

чил около 600 километров брако-

ванных теплотрасс. Что, собствен-

но, горожане на себе и ощутили 

прошлой зимой и даже весной. 

Массовые отключения целых квар-

талов от тепла не были редкостью. 

В МВД РФ сообщают, что за-

ведено уголовное дело по статье 

«мошенничество в особо крупных 

размерах». Владислав Петров воз-

главил комитет год назад, 5 дека-

бря 2011 года. До этого три года 

работал главой Красносельского 

района города. Считался одним 

из самых молодых и перспек-

тивных управленцев Северной 

столицы… Т

А.М. Покровский родил-

ся 27 ноября 1952 года. 

В 1975-м окончил Каспий-

ское высшее военно-

морское училище имени 

С.М. Кирова, получив 

специальность «радиохи-

мик». Служил на Северном 

флоте. На атомных под-

лодках участвовал в 12 бо-

евых службах. Уволился в 

1991 году. Капитан 2 ранга 

запаса. Среди его произве-

дений – «Корабль отстоя», 

«72 метра», «Робинзон». 

Последние две книги экра-

низированы.

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

Виталий Третьяков
политолог, декан Высшей 

школы телевидения МГУ:

– Я абсолютно разделяю тревогу учено-
го совета филфака МГУ. Нельзя не за-
метить, что знания по русскому языку и 
русской литературе, да и по другим гума-
нитарным дисциплинам у современных 
студентов резко снизились. Нынешний 
школьный отличник – это уровень 
троечника в советские времена. Коли-
чество ошибок в письменных текстах 
достигает 20–30. В советское время с 
такими показателями люди даже не ре-
шались подавать документы в вуз! Идет 
дикая тенденция сокращения числа 
часов на преподавание гуманитарных 
предметов, непонятные слияния русско-
го языка и литературы в один предмет, 

отмена сочинения как жанра – все это 
приводит к тому, что мы сейчас видим. 
Многие студенты уже не отличают не-
нормативную лексику от нормативной. 
И это в МГУ, а что же тогда творится в 
других вузах? В результате за последние 
годы у нас нет достижений в гуманитар-
ных науках, нет новых имен и открытий. 
Самое печальное, что преподаватели 
вузов не могут предъявлять претензии к 
невежественным студентам, потому что 
в школе их так учат. Если подобная ситу-
ация будет сохраняться, то у нас скоро 
останется только один тип гуманитарных 
факультетов – по подготовке перевод-
чиков. Хотя и нынешние переводчики 
уже изъясняются на полурусском языке, 
потому что не в силах подобрать русские 
аналоги к иностранным словам.
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Но вот мы и в поез-

де, «Сапсан» ринулся 

в путь. Кто и как кон-

тролирует трассу? Для ответа 

придется переместиться в си-

туационный центр на Москов-

ском вокзале, куда ведется пря-

мая трансляция с тепловизоров, 

установленных по всей дороге. 

Из окна мчащегося экспресса 

трудно разглядеть небольшие 

синие контейнеры – это так назы-

ваемые опорные пункты охраны.

Тепловизоры произведены 

в России, вполне адаптирова-

ны к нашей действительности. 

Для сравнения: обычный тепло-

визор реагировал на расстоянии 

50–70 метров, полезная дистан-

ция этой серии – 600 метров. 

На таком расстоянии гаранти-

ровано обнаружение на желез-

нодорожных путях посторонних. 

Аппаратура работает круглосу-

точно, в любую погоду.

Засекла постороннего? Сраба-

тывает сигнализация, по гром-

кой связи включается сообще-

ние: «Будьте добры, покиньте 

запретную зону». Это, конечно, 

не к диверсантам обращение 

(с ними разговор особый), а к тем 

шалопаям, кто забредает на пути, 

спрямляя дорогу к соседу. Между 

тем тормозной путь «Сапсана» – 

3 километра. Ближе 5 метров 

к железнодорожному полотну во 

время прохождения скоростного 

поезда подходить нельзя. И все 

равно есть пофигисты, готовые 

рискнуть.

Настоящий бич – охотники 

за цветметом. Таких, по словам 

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Еще в июне президент Владимир Путин 

попросил нового президента компании 

Игоря Сечина увеличить размер выплачи-

ваемых «Роснефтью» дивидендов по акци-

ям с 11 до 25% – «в интересах отечествен-

ной экономики». Сечин ответил: «Задачу 

понял, будем работать и постараемся ее 

выполнить». Именно это обещание сегодня 

официально оформляется в Хабаровске ре-

шением общего собрания акционеров ком-

пании. Раньше компания намеревалась за-

платить своим акционерам из полученной 

прибыли 36,6 млрд рублей в качестве диви-

дендов, теперь сумма выросла до 79,6 млрд 

руб лей. Итого дополнительные дивиденды 

за 2011 год составляют 42,3 млрд рублей.

«Роснефть» и раньше была одним из 

крупнейших наполнителей российского 

бюджета: в прошлом году только в виде 

налогов она перечислила в федеральную 

казну около 50 млрд долларов – боль-

ше совокупного налогового вклада двух 

других российских нефтяных гигантов – 

«ЛУКОЙЛа» и ТНК-ВР. За что два дня назад 

в московском Гостином Дворе «Роснефть» 

была названа одним из главных лауреатов 

российской национальной премии в об-

ласти бизнеса «Компания года». А Игорь 

Сечин на сегодняшнем общем собрании 

Диверсанты 
нервно курят

«Роснефть» выполняет 
указание президента

•СОБЫТИЕ•

Сегодня в Хабаровске проходит вне-

очередное собрание акционеров круп-

нейшей нефтяной компании страны.

представителей ОЖД, ловят 

по 5–6 человек в сутки. Но все 

же самая большая проблема – же-

лезки уже на путях. Это делают 

дети, подростки. 

«Это ситуация, с которой мы 

пытались справиться разными 

методами. Работаем со школами, 

ведем разъяснительную работу, – 

рассказывает Клюквин. – Но же-

лание положить гвоздь бывает 

непреодолимым. На выходе полу-

чится почти ножик – это если все 

обойдется».

Кроме гвоздей кладут и под-

шипники, и монеты. Мелочь 

из кошелька может вылиться 

в огромную сумму. Лобовое стек-

ло локомотива стоит около 1 млн 

рублей, боковое (на заметку лю-

бителям покидать камни в про-

акционеров «Роснефти» был снова избран 

в совет директоров компании – как во вре-

мена его вице-премьер ства. Так заслуги 

«Роснефти» и ее руководителя были оце-

нены и признаны на официальном и кор-

поративном уровнях.

Но теперь перед лидером отечественной 

энергетики встают новые задачи и труд-

ности: «Роснефть» покупает 100% акций 

российско-британской компании ТНК-ВР. 

Сделка должна быть завершена в течение 

полугода и станет крупнейшей в истории 

российского бизнеса: 55 млрд долларов, 

из них 45 млрд долларов – наличными. 

17 млрд долларов «Роснефть» заплатит 

британской ВР (плюс пакет в 12,84% соб-

ственных акций), а 28 млрд долларов – кон-

сорциуму AAR («Альфа-Аксесс-Ренова»). 

Деньги огромные, но и актив отличный: 

с его приобретением «Роснефть» становит-

ся крупнейшей нефтяной компанией мира 

по уровню добычи – 4,5 млн баррелей в день 

(следующей идет американская Exxon 

Mobil – 2,43 млн баррелей в день). И одних 

лишь дивидендов по акциям ТНК-ВР уже 

сегодня выплачивает в год более 200 млрд 

руб лей. Мировые эксперты предсказыва-

ют: эта цифра (и цена самой компании) 

после смены хозяина будет расти.

Но пока «Роснефти» придется залезать 

в немалые долги, тем более что компания 

не намерена отказываться от полутрилли-

онной (в год) инвестиционной програм-

мы – разработки новых месторождений, 

модернизации нефтеперерабатывающих 

заводов, утилизации нефтяного попутного 

газа и т.д. И, конечно, 42,3 млрд рублей, 

которые теперь «Роснефть» выплатит 

ходящие поезда и их родителям) – 

порядка 250 тысяч. Естественно, 

когда ловят подобных «чеховских 

злоумышленников», судебный 

иск составляет такую круглень-

кую сумму, что родителям про-

казников хоть квартиру продавай, 

чтобы рассчитаться по иску.

Особая категория злоумыш-

ленников – это пассажиры, 

опаздывающие на поезд. Как ни 

странно, но хитрость со звон-

ком-сигналом про заложенную 

бомбу по-прежнему в ходу. Она, 

как бородатый анекдот, никого 

не смешит, а сотрудников службы 

безопасности приводит в ярость: 

не реагировать на сигнал они 

не имеют права, а проверка вы-

ливается в трату времени и сил. 

Тем более в случае задержки, на-

пример, «Сапсана» на час и более 

железная дорога обязана вернуть 

100% стоимости билета пассажи-

рам. Специалисты научились вы-

числять звонивших, так что, сове-

тует Николай Клюквин, не стоит 

прибегать к этому трюку. Лучше 

опоздать и уехать другим поез-

дом – дешевле будет!

Вместо послесловия

Сказать, что меры, принятые 

за эти три года после трагедии 

с «Нев ским экспрессом», гаран-

тируют полную безопасность, 

было бы преувеличением. В ми-

ре, увы, уже давно не существу-

ет 100-процентных гарантий. 

Но очевидно, что комплексная 

программа повышения безопас-

ности на транспорте выполняет-

ся, и сделано уже немало. 

в качестве дополнительных дивидендов 

за 2011 год, были бы для нее совсем не лиш-

ними. Однако просьба (считай – приказ!) 

главы государства не может быть проигно-

рирована государственной же компанией. 

Встает вопрос, куда пойдут эти немалые 

деньги?

Еще недавно ответ был ясен: на укреп-

ление государственного ядра топлив-

но-энергетического сектора российской 

экономики. Весной по указанию вновь из-

бранного президента Владимира Путина 

в России началось формирование опоры 

оте чественной экономики на нынешний 

непростой период. Идея состояла в том, 

чтобы собрать под крышей государствен-

ной компании «Роснефтегаз» топливно-

энергетические активы страны стратегиче-

ского характера: «Роснефть» и «РусГидро», 

«Интер РАО» и «Зарубежнефть», а также се-

тевые компании электроэнергетики. Этот 

промышленно-финансовый кулак должен 

обеспечить в ближайшие 5–10 лет стабиль-

ное наполнение федерального бюджета и 

поддерживать стабильность остальной эко-

номики на время проведения кардиналь-

ных модернизационных реформ. И допол-

нительные дивиденды «Роснефти» должны 

были пойти на создание этого якоря.

Но теперь выясняется, что у правитель-

ства Дмитрия Медведева имеются другие 

планы: деньги «Роснефти» должны рас-

твориться в общероссийском бюджете, 

а лучшие энергетические активы стра-

ны – пойти под нож ускоренной привати-

зации. Будет ли это воплощено в жизнь 

или победит иная, государственная линия, 

нам еще предстоит узнать. Т

с. 1

За пассажира-

ми подземки 

наблюдают 

непрерывно.

Против экс-министра
сельского хозяйства РФ Елены Скрынник может быть 

возбуждено уголовное дело, сообщил источник в МВД

Полиция Москвы
проверяет Внешэкономбанк (ВЭБ) в рамках дела 

о хищении кредита в размере 4,5 млрд рублей
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МАРИНА ТЕРЕХИНА

ТКАЧИХА

– Если б получать стабильно ты-
сяч 25, то жить можно. Но до та-
кого уровня еще как до комму-
низма.

АЛЕКСЕЙ ВАГИН

ПОЛИТТЕХНОЛОГ

– Своей зарплатой я недо-
волен, но в меру. Страданий 
не испы тываю. Какой должна 
быть оптимальная зарплата, 
сказать сложно. Если рассуж-
дать реально, наша экономика 
не сможет обеспечить резкое 
увеличение средней зарплаты 
россиянина.

АЛЕКСАНДР БАТОВ

СЕКРЕТАРЬ ЦК РКРП

– Методика исследователей вы-
зывает улыбку. Вспоминается 
анекдот про опрос в Сети, пока-
завший, что 100% россия н под-
ключены к интернету. Средняя 
зарплата – понятие условное. 
Множество людей тяжелого 
труда имеют сущие копейки. 
С другой стороны, есть не-
многочисленная прослойка тех, 
кто получает хорошие суммы 
за протирание штанов в офисе. 
В среднем и выходит какая-то 
мифическая цифра. Первой 

Довольны ли вы своей зарплатой?
По мнению исследователей портала «Работа@Mail.Ru», зарплатой 

выше среднего россияне считают 77,5 тысячи рублей. Для моск-

вичей и челябинцев этот порог составляет 115 тысяч и 92 тыся-

чи руб лей соответственно. Большинство опрошенных уверены, 

что их зарплата не выше среднего, но примерно половина не пере-

живает по этому поводу.

категории работников зарпла-
ту надо бы увеличить, а второй 
уменьшить. Моя же зарплата со-
ответствует объему и полезности 
работы, которую я выполняю.

ИРИНА ЯСИНА

ЭКОНОМИСТ

– Чем выше, тем лучше. Но, с дру-
гой стороны, у всех свои потреб-
ности. В Москве средняя зара-
ботная плата – где-то 30 тысяч 
рублей. В целом для столицы 
это нормально. Про себя не ска-
жу, что зарплатой довольна: все 
равно на что-то не хватает, хо-
тя и получаю достаточно.

СЕРГЕЙ ПУХОВ

СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 

ИНСТИТУТА «ЦЕНТР РАЗВИТИЯ» 

ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ ЭКОНОМИКИ

– У разных слоев разные 
требования. Можно прожить 
и на 20 тысяч, а можно даже 
и на 10. У любого есть желание 
зарабатывать больше, при этом 
не особо напрягаясь. Мой под-
ход: больше стараться, чтобы 
больше зарабатывать. На дан-
ный момент я доволен своей 
зарплатой.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

• На автовокзале 
в Санкт-Петербурге 
работает целое подраз-
деление лабрадоров, 
обнюхивающих пассажи-
ров и багаж. А еще 37 ка-
мер видеонаблюдения, 
причем две из них – ку-
польные, которые вра-
щаются на 360 градусов 
и с помощью которых да-
же можно распознать до-
кумент, удостоверяющий 
личность пассажира.

• В метро Северной 
столицы достраивают 
пункты досмотра – все 

65 станций до конца го-
да будут иметь место для 
досмотра пассажиров. 
За смену (12 часов) на 
одной станции досматри-
вается до 300 человек. 
А камеры помогают в 
борьбе с карманниками. 

• Интересное новшество 
действует в аэропорту 
Пулково. Здесь за-
меряют... биополе пас-
сажира. Как уверяют 
разработчики, система 
позволяет вычислить че-
ловека с агрессивными 
намерения ми.

ЧТО ЕЩЕ НОВОГО

Резкий рост объемов почтовых от-
правлений сбоев в работе «Почты 
России» вызвать не должен. Об этом 
рассказал журналистам руководи-
тель дирекции по организации про-
изводственных процессов предпри-
ятия Александр Тимофеев.

В преддверии новогодних празд-
ников почтовики ждут роста нагруз-
ки – число посылок и писем, отправ-
ляемых через «Почту России», может 
увеличиться в два с лишним раза. 
Чтобы все подарки и поздравления 
дошли вовремя, оператор принял 
ряд мер. 

В частности, предприятие изме-
нило логистическую схему работы 
с авиаперевозчиками – перешло 
на работу с ними по прямым контрак-
там, а не через посредников. Это 
позволило увеличить квоту на пере-
возку почты авиа транспортом.

Для более быстрого прохождения 
посылок через границу (к Новому 
году многие россияне заказывают 
подарки по интернету из-за рубе-
жа) почтовики совместно с таможней 
провели большую работу по расши-
рению производственных площадей. 

«Во Внуково мы открываем но-
вую площадку международного 
почтового обмена площадью более 

2,5 тысячи квадратных метров, 
что позволит ускорить обработку 
поступающих отправлений», – со-
общил Александр Тимофеев. Хватит, 
по его словам, и рабочих рук – пред-
приятие укомплектовало штат со-
трудников. «Мы проделали большую 
работу и надеемся, что этот год, 
как и прошлый, у нас пройдет без 
сбоев», – резюмировал он.

Поделился Тимофеев и планами 
компании на следующий год. Один 
из них – внедрить в Москве и Под-
московье программу «Доставка 
посылок до двери». Так клиенты 
получат новую услугу, а оператор 
сможет разгрузить почтовые от-
деления. «Мы прорабатывали во-
прос, что нужно нашему клиенту. 
И пришли к выводу, что многие 
хотели бы получать посылку с до-
ставкой по адресу – сегодня в сто-
лице эта услуга представлена очень 
слабо, – сказал представитель 
компании. – Один из главных во-
просов, который стоит сейчас перед 
нами, – где взять средства на соз-
дание новых центров доставки, 
но, скорее всего, они будут привле-
каться с рынка».

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

 Новогодние посылки 
дойдут в срок

ХРОНИКИ

По мнению россиян, степень кор-
румпированности в стране оста-
ется чрезвычайно высокой. Это 
показал опрос ВЦИОМа, прове-
денный 24–25 ноября. В ходе его 
75% опрошенных назвали уровень 
коррупции высоким и очень вы-
соким. Еще 19% считают его сред-
ним, и только 1% – низким.

Причем жестко высказывают-
ся как москвичи и петербуржцы 
(77% негативных оценок), так и жи-
тели малых городов (79%).

В рейтинге наиболее кор-
румпированных институтов 
граждане распределили места 
следующим образом: лидируют 
органы власти на местах (36%). 
Далее идут ГИБДД/ГАИ (32%), 

полиция (26%), федеральная 
власть, пра вительство (26%), судеб-
ная система (21%), сфера медици-
ны (17%), образование (13%), круп-
ный бизнес (14%), парламент (7%), 
военкоматы (7%). Причем, по срав-
нению с аналогичным опросом 
шестилетней давности, показатели 
заметно выросли.

За девять месяцев нынешнего 
года выявлено 10 тысяч мздоимцев 
из числа должностных лиц. Но это 
капля в море. Размер средней 
взятки составляет 60 тысяч рублей, 
а выявляемой при экономических 
преступлениях превышает миллион.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ,

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Адреса, от которых 
россияне ежатся
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Российская телевизионная 
и радиовещательная сеть (РТРС) внедряет в стране уникальную 

технологию HbbTV

Московская область
по уровню подготовки к зиме заняла первое место в России

•ПОДМОСКОВНОЕ ОБОЗРЕНИЕ•

Глава региона Андрей Воробьев опре-

делил приоритетные направления 

работы областного правительства 

и пообещал, что спрос за работу 

с чиновников будет высокий. Это про-

звучало на заседании правительства, 

прошедшем на этой неделе.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

В 
Доме правительства Московской 

области 27 ноября временно испол-

няющий обязанности губернатора 

Московской области Андрей Воро-

бьев провел первое заседание пра-

вительства, которое перешло в совещание 

с главами муниципальных образований 

в режиме видео-конференц-связи.

Кадровые изменения
Андрей Воробьев рассказал о переста-

новках в кабинетах власти и предста-

вил новых должностных лиц. Назначены 

три первых заместителя председателя 

правительства Московской области: 

Лидия Антонова курирует социальный 

блок, Ильдар Габдурахманов отвечает 

за финансы и экономическую политику, 

Юрий Олейников координирует работу 

по взаимодействию с органами местного 

самоуправления.

Новыми заместителями председателя 

правительства области стали Александр 

Чупраков и Дмитрий Пестов. Первый от-

вечает за земельные вопросы и имуще-

ственные отношения, а второй куриру-

ет систему энергоснабжения в регионе. 

Администрацию врио губернатора Мо-

сковской области возглавила Марина 

Чекунова.

Зима и жители спросят строго
Всем было интересно услышать, какие 

задачи поставит перед правительством 

и районными властями новый руководи-

тель области. Главной темой заседания 

Андрей Воробьев обозначил подготовку 

области к зиме. И попросил сделать доклад 

министра стройкомплекса и ЖКХ Под-

московья Германа Елянюшкина о работе 

в этом направлении.

Министр начал с приятной новости.

«В Минрегионразвития РФ подвели ито-

ги уровня подготовки к осенне-зимнему 

периоду среди регионов. Московская об-

ласть по уровню подготовки заняла первое 

место в России»,– доложил он и выразил на-

дежду, что правительство РФ утвердит эту 

оценку на ближайшем заседании. Однако 

первое место в рейтинге, оговорился Еля-

нюшкин, еще не повод для расслабления. 

Наоборот, оно налагает дополнительную 

ответственность на областные службы по 

отопительному периоду 2012–2013 годов.

«Никто не говорит, что в ЖКХ у нас все 

отлично, – признался министр. – Проб-

лем огромное количество! Системы тепло-

снабжения, например, сегодня изношены 

в среднем на 54%, а в некоторых муни-

ципалитетах износ доходит до 70%. К со-

жалению, не во всех районах проблемы 

решаются одинаково».

Впрочем, областная аварийно-восста-

новительная служба готова к технологи-

ческим сбоям – полностью укомплекто-

вана 83 единицами техники, в частности 

электрогенераторами и передвижными 

котельными.

Хорошая ситуация и с финансировани-

ем отрасли. «На подготовку к зиме были 

консолидированы средства областного, 

муниципальных бюджетов и предпри-

ятий ЖКХ в размере свыше 14 млрд руб-

лей, – рассказал министр. – Из этой сум-

мы 4,5 млрд рублей – средства областного 

бюджета».

Выслушав Германа Елянюшкина, врио 

губернатора предложил ему, не откла-

дывая в долгий ящик, посетить наиболее 

проблемные места. Выявить их оказалось 

несложно. По ходу заседания в разговор 

включались главы муниципальных об-

разований, где ситуация не радует. Много 

вопросов у членов правительства возник-

ло к главе Щелковского района, куда врио 

губернатора и направил первым делом 

министра ЖКХ.

В центре внимания – дети
«Главная задача нашей совместной ра-

боты, – обратился глава области к участ-

никам заседания, – добиться не просто 

положительных изменений в области, 

городах и районах, а обеспечить их по-

следовательность. Напоминаю: год назад 

началась очень большая политическая 

кампания, результатом которой стало под-

писание президентом указов по развитию 

страны и регионов. Наш главный приори-

тет – выполнение этих указов. С учетом 

форм межбюджетных отношений на их 

Работы предстоит много

Передовые технологии увеличат 
число телезрителей

Намечены главные направления деятельности руководства Московской области
исполнение мы предусмотрели 23,5 млрд 

рублей».

Затем Воробьев рассказал, на чем об-

ласть и каждый район должны сосредо-

точить свою работу.

На первом месте – решение проблем 

материнства и детства. Так, на строитель-

ство новых детских учреждений выделено 

35 млрд рублей. «Сегодня очередь в детса-

ды балансирует на уровне 40–42 тысячи 

детей, – заметил глава Подмосковья. – 

Если мы беремся за решение проблемы, 

то новые сады должны строиться под при-

стальным контролем губернатора и глав 

районов».

Существенные изменения, по словам 

Воробьева, должны коснуться детского 

здравоохранения. Он рассказал, что в об-

ласти будет создан Общественный совет, 

отслеживающий качество оказания меди-

цинских услуг, реконструкцию и модер-

низацию детских поликлиник и больниц. 

В совет войдут известный детский хирург 

Леонид Рошаль и лучшие врачи Москов-

ской области.

В решении транспортных проблем 

Андрей Воробьев обратил внимание на 

необходимость возведения эстакад вме-

сто железнодорожных переездов, перед 

которыми возникают многокилометровые 

пробки. «Работа над проектированием 

и строительством должна ускориться», – 

обратился он к заместителю председателя 

правительства Анатолию Насонову, кото-

рый курирует вопросы транспорта.

Исполняющий обязанности губерна-

тора также призвал строительные компа-

нии и районные власти больше обращать 

внимания на благоустройство территории 

вокруг новых жилых кварталов. Серьезная 

проблема – нехватка парковок и комфорт-

ных зон для отдыха детей и пожилых людей. 

Создавать зоны отдыха, по мнению гла-

вы региона, нужно не только во дворах. 

«В области стартовала губернаторская 

программа «Парки Подмосковья». В сле-

дующем году власти должны не только 

облагородить парки – привести в порядок 

дорожки и поставить лавочки, – но и при-

влечь сюда людей. Для этого придется ор-

ганизовать досуг отдыхающих.

«Работы будет много», – пообещал под-

чиненным Андрей Воробьев. Т

•ИННОВАЦИИ•

Россия в ближайшее время 

полностью перейдет на цифровое 

вещание. Внедряемый стандарт 

передачи информации HbbTV по-

зволит значительно повысить 

привлекательность семейного 

досуга у телеэкрана. Произойдет 

это за счет предложения новых 

интерактивных услуг и сервисов.

ОЛЕГ КОШЕЛЕВ

Стандарт передачи информации 

HbbTV – это передовая техноло-

гия, которая становится доступ-

ной при подключении телевизора 

к высокоскоростному интернету. 

Она предоставляет телезрителям 

возможность использовать допол-

нительный функционал, сопрово-

ждающий телевизионную трансля-

цию. При активации этого сервиса 

на экран выводится контекстная 

информация. Внедрение этой тех-

нологии проводит Российская те-

левизионная и радиовещательная 

сеть (РТРС) в рамках перехода теле-

визионного вещания на цифровой 

формат.

Работу новой технологии проще 

показать на примере, рассказывает 

заместитель генерального директо-

ра РТРС по управлению, эксплуата-

ции и развитию сети Виктор Пинчук. 

Допустим, идет репортаж об откры-

тии Большого театра. В определен-

ный момент времени в углу экра-

на телевизора появляется красная 

точка. На каждом пульте, в свою 

очередь, есть красная, зеленая, жел-

тая и голубая кнопки. Если человек, 

у которого есть телевизор или при-

ставка с поддержкой HbbTV, нажмет 

в это время на красную кнопку, ему 

станет доступен дополнительный 

функционал. Например, картинка-

репортаж переместится в угол экра-

на, рядом появится информация об 

истории театра или предложение 

посмотреть дополнительные сюже-

ты о его реставрации.

Это только базовая услуга, рас-

ширяющая возможности просмотра 

телепрограмм. Можно получать све-

дения об актерах, которые играют 

в фильме, прогноз погоды, курсы ва-

лют, расписание авиа- и железнодо-

рожного транспорта, поучаствовать 

в голосовании. Среди услуг HbbTV 

есть «история просмотра» – можно 

увидеть те передачи, что уже прош-

ли. Также эта технология поддер-

живает работу в социальных сетях 

и даже с другими устройствами – 

планшетами и смартфонами.

У технологии HbbTV пока нет кон-

курентов. Сервисы, которые 

предлагают разработчики 

из компаний Apple (Apple 

TV) и Google (Google TV), 

являются, по сути, телеви-

дением в интернете. Они 

предоставляют доступ к 

контенту – видео-, аудио-, 

фотоизображениям, но без 

тех возможностей, что есть у тех-

нологии HbbTV. Кроме того, у этих 

проектов пока нет полноценного 

выхода на российский рынок, по-

этому они не могут конкурировать 

с новым стандартом, который вне-

дряет РТРС.

Подобная технология 

уже тестируется в Евро-

пе. В частности, во время 

трансляции турнира «Ро-

лан Гаррос» зрителям были 

доступны фотографии и 

видеоролики наиболее 

ярких моментов соревно-

ваний, дополнительная 

информация о теннисистах, 

турнирная таблица, тематические 

новости, а также проводились он-

лайн-опросы. Такая же технология 

использовалась одним из польских 

телеканалов при трансляции фут-

больного чемпионата Евро-2012.

Внедрение HbbTV будет полез-

но всем игрокам телевизионного 

рынка. Производители программ 

получат дополнительные инстру-

менты при работе – это обратная 

связь со зрителем, новые возмож-

ности рекламы и онлайн-торговли. 

У операторов сетей вещания появит-

ся точная и эффективная система 

измерения популярности передач 

теле эфира. Все это позволит избе-

жать революционных изменений 

и передела, традиционные 

игроки телерынка смо-

гут сохранить свои 

позиции в информационном про-

странстве. Кроме того, появится 

широкое поле деятельности и для 

стартапов, которые смогут пред-

ложить свои решения – как для ин-

тернета, так и для телевизионных 

поставщиков контента. Т

14
млрд рублей выделили 
в Подмосковье 
на подготовку 
к зиме

Министр строительного 

комплекса и жилищно-

коммунального хозяйства 

Московской области 

Герман Елянюшкин.

Андрей Воробьев рассказал, на чем область и каждый район должны сосредоточить свою работу.
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Во всем мире
гидроаккумулирующие станции не только компенсируют излишки и дефициты 

электроэнергии в суточном цикле потребления, но еще обеспечивают качество сети

•ПЕРСПЕКТИВА•

Охрана проверяет мои документы 

и автомобиль, даже багажник. Хотя ав-

томобиль принадлежит дирекции ГАЭС 

и только встретил меня в Сергиевом 

Посаде. Пропустили. Проезжаем еще 

километр, до здания администрации.

ПАВЕЛ ОРЛОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Н
а входе еще одна проверка, прохо-

жу внутрь, но интервью с дирек-

тором, Владимиром Магруком, 

откладывается. Хотя директор на 

станции с 7 утра и интервью пла-

новое, в график директора вклиниваются 

два форс-мажора одновременно: какой-

то высокий гость и какой-то важный во-

прос с достраивающейся рядом Загорской 

ГАЭС-2. Что делать – иду осматривать стан-

цию самостоятельно.

И ничего не могу понять – привычной 

ГЭС нет. Ведь ГЭС – это на Волге, Ангаре, 

Днепре. А какая же ГЭС может быть на 

крохотной речушке Кунья, что в 20 км от 

Сергиева Посада? При взгляде на извили-

стое русло шириной 2 метра охватывает 

саркастическое настроение – тоже мне 

гидропотенциал России. Подхожу к че-

ловеку в каске и спрашиваю: сколько же 

киловатт-часов в год дает речка Кунья? 

«Первый раз здесь? – улыбается человек, 

мастер участка гидротурбин Михаил 

Машков. – У нас не ГЭС, а ГАЭС. Речка 

Кунья дает запруду, которая сейчас пу-

стая. Потому что вода поднята в верхний 

бьеф, вон там, на холме, на 100 метров 

выше, отсюда не видно. Видишь вот эти 

шесть могучих труб, уходящих на холм? 

По ним вода перемещается то вверх, то 

вниз – 22 млн кубометров. Перемещают ее 

одни и те же гидроагрегаты, но работают 

они то как насосы, то как гидротурбины. 

Смысл в том, что ночью и в другие часы, 

когда энергия в избытке, мы закачиваем 

воду из запруды в верхний бьеф, а когда 

энергия в дефиците, спускаем воду вниз. 

Цикл повторяется каждые сутки. Техниче-

ские потери составляют 10–15% энергии. 

Но при разнице в цене на энергию между 

днем и ночью мы на самоокупаемости».

Теперь присматриваюсь еще раз. И точ-

но: я стою на берегу озера глубиной метров 

10–15. Оно сейчас пустое, но следы полной 

воды налицо. От берега вверх, по склону 

холма, поднимаются шесть труб, внутри 

каждой из которых мог бы проехать по-

езд. Выше по течению Куньи устроена еще 

одна запруда, пока пустая. На ее берегу 

подъемные краны заканчивают строи-

тельство почти такой же ГАЭС, с такими 

же трубами-водоводами, под номером два. 

Нижний бассейн у них будет общий, но 

в полтора раза больший, чем теперь. Обе 

станции вместе смогут запасать и отдавать 

чуть меньше 9 млн киловатт-часов за цикл.

Сверхаккумулятор
Кстати, идея сверхаккумуляторов, способ-

ных запасать энергию ночью и отдавать 

днем, давно тревожит умы энергетиков 

всего мира. Дело в том, что атомные стан-

ции всегда выдают один и тот же проект-

ный энергетический поток – регулировать 

его почти невозможно.

Тепловые электростанции, в свою 

очередь, не могут остановить выработку 

тепла в ночное время, поэтому продол-

жают вырабатывать и электричество. 

В результате по ночам электричество вы-

рабатывается, а девать его некуда. Именно 

для того, чтобы ночное электричество не 

пропадало, в СССР организовывали тре-

тьи смены на предприятиях. Еще лучше 

было бы организовать эдакие здоровенные 

аккумуляторы, но ученые так и не при-

думали таковых, доступных по цене. Зато 

подобные аккумуляторы придумали ги-

дроэнергетики – собственно ГАЭС. Первая 

такая станция была построена в Швейца-

рии в окрестностях Цюриха в 1882 году. 

Она называлась «Леттем» и имела два на-

соса мощностью 103 кВт.

В СССР первая ГАЭС – Кубанская, или 

Насосная, – расположена на Большом Став-

ропольском канале. Заложена в 1963-м и 

запущена в эксплуатацию в 1968–1969 го-

дах. Но станция не является классической 

ГАЭС, потому что весной и летом качает 

воду вверх, а осенью и зимой ее спускает.

Единственная классическая ГАЭС, 

построенная еще в СССР, – Загорская – 

была запланирована в 1974-м, запущена 

в 1987 году, на полную мощность вышла 

в 2000 году. В дальнейших планах руко-

водства Страны Советов было строитель-

ство как минимум 20 таких же станций, 

по одной ГАЭС на каждую АЭС (атомную 

станцию). Что стало с теми планами, мы 

все знаем. А вот пока СССР и позже СНГ 

разваливались, а потом РФ становилась, 

планы СССР выполнил и перевыполнил 

развитый капитализм. Сегодня в мире, 

в основном за последние 50 лет, постро-

ено 460 ГАЭС. И даже выведена золотая 

пропорция – идеально, чтобы суммарная 

мощность ГАЭС составляла 12% от мощ-

ности энергосистемы, состоящей из ТЭС 

и АЭС.

«Во всем мире, – как мне немного позже 

рассказал директор Загорской ГАЭС Вла-

димир Магрук, – гидроаккумулирующие 

станции выполняют еще одну глобальную 

функцию, не до конца оцененную в на-

шей стране. Они не только компенсиру-

ют излишки и избытки электроэнергии 

в суточном цикле потребления, но еще 

обеспечивают качество электроэнергии 

в сети. Дело в том, что в развитом мире 

поставщики электроэнергии торгуют не 

только током, но и его качеством. Размер 

частоты –50 Гц – должен быть всегда стаби-

лен, и именно эту стабильность привносит 

в сеть работа ГАЭС».

От себя добавлю, что качество энергии 

в сети особенно важно для лабораторий, 

напичканных высокоточным оборудова-

нием, и меломанов, использующих дома 

прецизионную аудиоаппаратуру. Те и дру-

гие, если сеть «плохая», пользуются специ-

альными приборами – так называемыми 

сетевыми кондиционерами. Так вот, стои-

мость приличного сетевого кондиционера 

начинается с 500 долларов и закачивается 

далеко за 10 тысяч. Но в Москве, благодаря 

в том числе работе Загорской ГАЭС, никто 

никогда не задумывается о качестве тока.

Все течет, а текучки нет
Чтобы ближе познакомиться с виновни-

ками существования ГАЭС – шестью ее 

обратимыми гидроагрегатами – я от-

правился в машинный зал. Вход в него 

оказался возможен через здание адми-

нистрации, только пришлось спуститься 

на три этажа ниже первого. Что стоило 

сделать – машинный зал не разочаровал. 

Он разве что короче машинного зала на 

Богучанской ГЭС, но в высоту и ширину 

такой же. То есть нормальный машинный 

зал нормальной крупной ГЭС. С тем от-

личием, что его турбины могут работать 

еще и как насосы, когда надо закачивать 

Делай добро 
и бросай его в воду
Уникальная для страны гидростанция-аккумулятор в Подмосковье – Загорская ГАЭС – вот-вот прирастет 
«дочкой» – Загорской ГАЭС-2

воду из нижнего бьефа в верхний, и как 

гидротурбины – когда вода течет вниз.

Во время осмотра машинного зала ко 

мне и моим провожатым подошел человек 

и проверил у всех документы. Извинился – 

такой порядок.

Директор все еще был занят, а на ГАЭС 

настало время обеда. Чтобы слиться с ра-

бочим коллективом станции, я пошел 

в местную столовую и сел за стол с мужи-

ками в синей спецодежде и белых касках. 

Спросил, как им живется.

«Ты только никому не рассказывай, а то 

набегут, – пошутил мой сотрапезник спра-

ва. – У нас тут на озере рядом первую в Рос-

сии трассу для гребного слалома строят. 

Спортсмены со всей страны скоро будут 

у нас тренироваться. И наши дети спорт-

сменами вырастут». «На самом деле ди-

ректор у нас молодец, – рассказал тот, что 

слева. – Из складского ангара спортивный 

клуб нам сделал. Вообще живем хорошо. 

В коттеджном поселке, на природе, а зар-

плата как в Москве. Видел, как люди из 

Загорска в Москву в электричках давятся? 

А нам до работы 10 минут пешком». «Это 

все детали, – подытожил пожилой муж-

чина напротив. – Главное, у нас текучки 

нет. Вообще нет, и этим все сказано. Кого 

пригласили обслуживать ГАЭС с самого 

начала, те здесь в основном и работают». 

«Да уж, – засмеялся первый, слева, – все 

течет, а текучки нет».

Почти как в музее
«Москве сегодня необходим аккумулятор 

мощностью минимум 3 тысячи мегаватт, – 

наконец нашел для меня 15 минут директор 

Загорской ГАЭС Владимир Магрук. – 1,2 ты-

сячи мегаватт дает действующая ГАЭС. 

Еще 840 мегаватт даст ГАЭС-2 в 2014 году, 

когда выйдет на полную мощность. Оста-

ется дефицит аккумуляторной мощности 

в 960 мегаватт. Но это величина постоянно 

растущая, ведь потребление растет, растет 

и дефицит во время пиковых нагрузок».

«Простите за прямой вопрос, но вы в об-

щей сложности зарабатываете или тратите 

деньги?» – артикулировал я назревший за 

день вопрос.

«Во всем мире ГАЭС – это сверхдоходные 

предприятия, – немного издалека начал 

Владимир Магрук. – Они выполняют роль 

стабилизатора энергосистемы, а значит, 

несут социальную функцию. Энергию для 

закачки воды в верхний бьеф ГАЭС в раз-

витых странах покупают по специальной 

заниженной цене, в ночное время. И такой 

порядок там учрежден законодательно, то 

есть там существуют специальные тарифы 

для ГАЭС. К сожалению, у нас в стране по-

добных законов и тарифов пока нет. Может, 

потому, что ГАЭС в стране всего одна. К нам 

приезжают высокие гости на экскурсию, 

смотрят, восхищаются, и на том дело за-

канчивается. А сбытчики электроэнергии 

тем временем задирают для нас цены в ноч-

ное время. Потому что знают, что мы точно 

будем покупать электроэнергию в опреде-

ленные часы. В итоге мы самоокупаемся, но 

в общем и целом выходим в ноль. Должной 

маржи за выполнение своей функции мы 

не получаем. Но надеемся, что с введением 

в строй ГАЭС-2 ситуация изменится в поль-

зу здравого смысла».

«Да уж, у нас в стране, пока президент 

не вмешался, во время эпидемий гриппа 

поднимали цену на «Арбидол». Типа, спрос 

определяет предложение. Но не будем 

о грустном. Следующий вопрос: я читал, 

что к вам на станцию приезжают много 

иностранцев. По причине того, что стан-

ция уникальна. Но как же она уникальна, 

если в мире 460 ГАЭС?»

«Уникальность нашей первой Загор-

ской ГАЭС, а теперь и второй в том, что 

они стоят на суглинистых почвах. То есть 

эдакая махина на мягком основании. 

А за границей ГАЭС возводят в основном 

на скальных породах. Если бы они смог-

ли строить так же, как построена наша 

ГАЭС, на суглинках, это расширило бы 

географию их гидроаккумулирующей 

энергетики».

«Тогда скажите, где вы нашли специ-

алистов для строительства ГАЭС-2? Если 

построить ГАЭС на суглинках, это так 

сложно?»

«Вопрос в точку, – улыбнулся дирек-

тор. – Собирали по крупицам. Даже самим 

обучать и доучивать пришлось. К счастью, 

нам удалось сохранить в коллективе и тех, 

кто строил первую ГАЭС. Теперь важно, 

чтобы люди, закончив стройку ГАЭС-2, не 

остались без профильных заказов. Чтобы 

вложенный ими и нами труд не пропал 

впустую». Т

Через эти трубы проходит 22 млн кубометров воды.

Турбины могут работать еще и как насосы, когда надо закачивать воду из нижнего бассейна в верхний.

3000
мегаватт – мощность 
аккумулятора, 
необходимого 
сегодня Москве
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финале юные Ромео и Джульет-

та, проявив смекалку и сноровку, 

посрамляют всех своих врагов. 

И решают навсегда связать свою 

судьбу не с богатой Америкой, а с 

родной, пусть и насквозь бандит-

ской, Россией. Такой вот патрио-

тичный финал. Но много ли толку 

будет нашей многострадальной 

стране от прогоревшего в Амери-

ке юного мошенника, вернувше-

гося в Россию за папиными ганг-

стерскими миллионами, – этот 

вопрос авторов фильма как-то не 

волнует.

Их, думаю, волнует совсем дру-

гое. Сценарист и режиссер фильма 

Денис Алексеев, который до сих 

пор был известен как помощник 

депутата, доцент философского 

факультета МГУ, религиовед, 

скромно намекает в интервью, 

что если будет финансовый успех 

у второй части «Бригады», то они 

с продюсером Иншаковым от-

важатся и на третью часть фран-

шизы, в которой, они надеются, 

снимется и Сергей Безруков. По-

пулярный актер, как известно, 

решительно отказался от съемок 

во второй «Бригаде», справедливо 

посчитав сюжет исчерпанным.

Но это не остановило предпри-

имчивых авторов сиквела. В на-

чальных кадрах фильма они сня-

ли кадры с участием Саши Белого, 

которого сыграл некий актер, по-

хожий на Безрукова. Конечно, не 

обошлось без пудов грима и чудес 

компьютерной графики, но эф-

фект получился впечатляющим. 

Что это – месть Безрукову за от-

каз сняться во второй «Бригаде»? 

Намек на сыгранного им схожим 

образом Высоцкого? Или желание 

повязать культового актера обе-

щанием лично сняться в третьем 

фильме франшизы? Надеюсь, у 

того хватит ума не делать этого. 

Особенно с учетом плачевного 

творческого результата второй 

«Бригады». 

Римейки, сиквелы, приквелы 

стали форменным бичом нашего 

кино. Отсутствие свежих творче-

ских идей все чаще подменяется 

у киношников желанием срубить 

бабла, эксплуатируя сюжеты 

знаковых фильмов прошлых 

лет. Безжалостной и бездарной 

перелицовке уже подвергнуты 

классические ленты Рязанова 

«Ирония судьбы» и «Служебный 

роман», на подходе – новые вер-

сии «Кавказской пленницы», 

«Джентльменов удачи», «Бело-

го солнца пустыни». Теперь вот 

жертвой пала совсем уж недавняя 

«Бригада». Снаряды ложатся все 

ближе. И они все чаще бьют по 

головам ни в чем не повинных 

зрителей, которые идут в кино 

на знакомые названия и раз за 

разом попадают впросак. Т

Бригадный подряд
На детях Саши Белого и других 
героев нашумевшей 10 лет назад 
гангстерской саги природа отдохнула

В культурно-спортивном ре-

абилитационном комплексе 

Всероссийского общества 

слепых состоялась премьера 

документального фильма 

«Живые сердца» об инвали-

дах по зрению. 

Ленту представили продюсер 
Екатерина Иванова, режиссер 
Михаил Павлов и автор сце-
нария Владимир Фатьянов, а 
также герои фильма Михаил 
Самарский и Алексей Климов – 
единственный в мире незрячий 
офицер, находящийся на службе 
в армии.

«Доброта – это то, что мо-
жет услышать глухой и увидеть 
слепой», – написал когда-то 
Марк Твен. Подтверждением 
слов классика стал вечер, при-
уроченный ко Всемирному дню 
инвалидов. Главной частью про-

граммы стал показ кинокарти-
ны «Живые сердца» – о людях, 
которые способны переживать 
чужую боль как свою. Эта ра-
бота продюсерской компании 
«Кино и театр» награждена дип-
ломом Всероссийского обще-
ства слепых. Перед показом 
Михаил Самарский – автор 
двух книг о собаке-поводы-
ре – вручил воспитанникам 
школы-интерната для слабови-
дящих №1 плееры и свою книгу 
«Радуга для друга», изданную в 
аудиоформате. Кстати, это изда-
ние включено Министерством 
культуры РФ в список книг, ре-
комендованных для школьных 
библиотек. Книги Михаила из-
даются также шрифтом Брайля. 
А Ирина Безрукова (на фото) – 
супруга знаменитого актера – 
передала в дар школе-интерна-
ту №1 и биб лиотеке ВОС диски с 
русскими сказками, исполнен-
ными Сергеем Безруковым в 
дуэте с нею.

В рамках вечера состоялся 
концерт, на котором выступили 
актеры Лев Прыгунов, На-
талья Хорохорина и артисты 
народного театра «Внутреннее 
зрение». Т

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВ

«Кодекс о полете птиц» Леонардо да Винчи привезли в Пушкинский музей.
Эта легендарная рукопись, в XIX веке подаренная итальянскому королю семьей русского купца Сабашникова, посвящена птицам, 

которые были для Леонардо прообразами летательных аппаратов. Она станет главным экспонатом выставки «Пять веков итальянского рисунка»
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Доброе кино понятно 
и незрячему
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•ПРЕМЬЕРА•

Сериал «Бригада» вышел на 

канале «Россия» в 2002 году 

и буквально взорвал эфир. 

Гангстерскую сагу про четырех 

друзей детства, ставших крими-

нальными авторитетами, обо-

жали и проклинали, награжда-

ли премиями и подвергали хуле 

за романтизацию уголовного 

мира. И вот спустя 10 лет на 

экраны кинотеатров выходит 

фильм «Бригада. Наследник» – 

продолжение культового сериа-

ла. Ждет ли новый фильм такой 

же успех? Обозреватель «Труда» 

усомнился в этом.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Н
а премьере в столичном 

«Октябре» набился полный 

зал народа. Но, странное 

дело, не было практически 

никого из кинематографи-

ческого бомонда. Из политиков 

пожаловал только Алексей Ми-

трофанов, который, как выясни-

лось, засветился в одном из эпизо-

дов фильма. Публика в этот вечер 

пришла совсем другого толка: 

наряду с неизвестными широкой 

общественности господами в смо-

кингах было много крепышей с 

бритыми затылками, попадались 

и вовсе экзотические персонажи в 

тренировочных костюмах. Такого 

фешенебельный «Октябрь» уже 

давно не видел.

Давненько не видел он, боюсь, 

и столь аляповатого, беспомощ-

ного зрелища, в которое идейный 

вдохновитель сиквела Александр 

Иншаков вбухал, по разным оцен-

кам, от 5 до 7 млн долларов. К че-

сти продюсера, эти доллары на 

экране все-таки видны: в прологе 

фильма возникает размашисто 

снятый Нью-Йорк, по ходу сюжета 

безжалостно разбивается энное 

количество иномарок, а в финаль-

ных эпизодах действие и вовсе 

переносится под крышу большой 

арены «Лужников». Словом, раз-

мах картинки впечатляет. Если 

бы ей хоть в малой мере соответ-

ствовал еще и масштаб мысли! Но 

с этим в фильме как раз большая 

напряженка… 

Начнем с того, что у новой 

картины нет того, что обычно 

именуют сценарием, – вместо 

него есть набор плохо связанных 

между собою сцен. «Бригада-2» 

рассказывает донельзя мутную, 

напичканную всяческими несу-

разностями историю про то, как 

18-летний сын криминального 

авторитета Саши Белого Иван (в 

его роли невыразительно снялся 

Иван Макаревич, сын известного 

«машиниста») вместе со своими 

жуликоватыми дружками попада-

ет в Америке на большие деньги. 

Чтобы вернуть долг, Иван втайне 

от мамы (в ее роли Екатерина Гу-

сева, единственная из прежней 

«Бригады») летит в Россию, где 

ему, оказывается, принадлежит 

большое наследство, оставленное 

отцом. Здесь на Ивана ведут охоту 

сразу несколько конкурирующих 

банд, уже приватизировавших 

собственность Белого. Они безна-

казанно убивают американских 

друзей Ивана, берут в заложни-

цы прилетевшую ему на помощь 

маму, потом его самого… 

Вдобавок нашему герою чинит 

всяческие препятствия большу-

щий чин из КГБ – главный враг 

Саши Белого из первой «Бригады», 

в дочь которого Иван, конечно же, 

влюбляется. Генерал поднимает 

по тревоге весь наличный москов-

ский спецназ, чтобы найти и обез-

вредить Ивана. Но, разумеется, в 

Римейки, сиквелы, приквелы стали 
форменным бичом нашего кино. 
Отсутствие свежих творческих идей 
все чаще подменяется 
у киношников желанием 
срубить бабла, эксплуатируя сюжеты 
знаковых фильмов прошлых лет

В СК «Олимпийский» в Мо-

скве состоялся 11-й Между-

народный музыкальный 

фестиваль «Дискотека 80-х. 

Rock&Dance». Послушать 

лучшие хиты 80-х пришли 

около 30 тысяч человек – 

это предельная вместимость 

спорткомплекса.

Программа отличалась бес-
прецедентным количеством 
рокеров, выступивших одно-
временно на танцевальном 
фестивале. Техническим до-
стижением мероприятия стала 
невиданная ранее в России 
технология «дополненная 
реальность». Комментирует со-
бытие президент «Авторадио» 
Юрий Костин.

– Насколько удачной, на ваш 

взгляд, стала 11-я «Дискоте-

ка 80-х»?

– Количество позитивных от-
зывов о «Дискотеке 80-х» этого 
года превышает все, что мы по-
лучали до сих пор за последние 
11 лет. Это самая яркая акция 
с точки зрения тональности от-
кликов в СМИ, с точки зрения 
гостей и зрителей независимо 
от возраста, семейного по-
ложения и бюджета. Результат 
абсолютно удивительный.

– Что стало самым сложным 

в реализации проекта?

– То, что нам удалось выпол-

нить обещания и в полной мере 
продемонстрировать «допол-
ненную реальность». У нас бы-
ли те самые огромные экраны, 
на которых мы приближали 
артистов к самым дальним 
трибунам, был 3D-эффект, до-
стигнутый в этом году в полном 
объеме, не было пауз между 
выходами артистов. А ведь 
раньше мы не делали ничего 
подобного. Думаю, в будущем 
это поможет нам проложить 
дорогу мероприятиям с абсо-
лютно новым качеством. Для 
«Авторадио» и корпорации в 
целом это очень важно.

– Как считаете, долго еще 

нос тальгический фестиваль 

будет интересен публике?

– Публика не хочет прекраще-
ния проекта. Всегда нужно уметь 
посмотреть на свой продукт со 
стороны и понять, нужно это 
публике или нет. Но и все время 
потакать привычным вкусам 
аудитории не стоит, мы должны 
еще и миссию какую-то нести, 
подпитывать аудиторию новыми 
идеями. Сегодня мы перезагру-
зили «Дискотеку 80-х», вдохнули 
в нее новую жизнь, доказали са-
мим себе, что можем творить но-
вые чудеса. В 2013 году плани-
руем провести 12-й фестиваль 
«Дискотека 80-х», приуроченный 
к 20-летию «Авторадио». Т

ЛЕРА ЩИТОВА

«Дискотека 80-х». 
Перезагрузка

Извещение о проведении открытого конкурса
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором и Заказчиком 

конкурса, приглашает предприятия принять участие в конкурсе № 109/2012/КО-02-1.
Предмет конкурса: оказание услуг по добровольному медицинскому страхованию 

работников и членов семей работников Филиала.
Сроки оказания услуг: 1 января 2013 г.–31 декабря 2013 г.
Конкурс состоится по адресу Организатора конкурса: Российская Федерация, 117105, 

г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.
Условия выдачи конкурсной документации: получить конкурсную документацию можно 

по адресу Организатора конкурса, с 30 ноября 2012 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов. 
Уполномоченный представитель должен иметь при себе: письменный запрос на выдачу 
конкурсной документации и доверенность на ее получение, подписанные руководителем и 
скрепленные печатью предприятия. 

Время и дата окончания приема конкурсных заявок: 12.00 часов 20 декабря 2012 г.
Время и дата вскрытия конвертов с конкурсными заявками: 15.00 часов 20 декабря 

2012 г.
Контактные лица: Дергачев Виталий Анатольевич, Глазунова Александра 

Михайловна, телефон:  +7 (495) 411-87-29, электронная почта: v.dergachev@zargaz.ru, 
a.glazunova@zargaz.ru

Дополнительная информация: Организатор конкурса имеет право отказаться от про-
ведения конкурса в любое время, но не позднее, чем за 5 дней до дня проведения процедуры 
вскрытия конвертов, не неся никакой ответственности перед Участниками конкурса или 
третьими лицами, которым такое действие может принести убытки.

СЮЖЕТЫ

НАШ  – 
ВАШ УСПЕХ!

Об условиях 

размещения 

рекламы 

в «Труде» 

вы можете 

узнать 

по телефону: 

(495) 221 58 18.
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ОВНЫ, вас ожидают не-
ожиданные встречи, на 
которых вы узнаете то, что 

откроет вам глаза. А вот самим де-
литься информацией не стоит.

ВЕСЫ, перед вами стоит 
задача, которую вы не 
можете решить. А те люди, 

которые в силах помочь, не будут 
делать этого. Срочно ищите замену.

ТЕЛЬЦЫ, избегайте мест 
большого скопления лю-
дей. С теми, с кем можете 

поссориться, хотя вам этого не хоте-
лось, лучше не встречаться.

СКОРПИОНЫ, следите 
за мыслями. Они окажутся 
чуть ли не осязаемыми: 

все, о чем вы размышляете, можно 
будет прочесть на вашем лице.

БЛИЗНЕЦЫ, сегодня вы 
не командный игрок, по-
тому что вызовете у окру-

жающих желание вам указывать, 
руководить. 

СТРЕЛЬЦЫ, вы можете 
обнаружить лазейку в пра-
вилах, которая вам приго-

дится. Так что не жалейте времени 
на изучение условий.

РАКИ, чтобы удержаться 
на должности, нужно счи-
таться с теми, кто вам под-

чиняется. Ваши успехи будут в боль-
шей степени зависеть от них.

КОЗЕРОГИ, девиз дня: 
невыполнимых задач не 
бывает. Настройтесь на 

результат и идите вперед. Запута-
лись – спросите совета у друзей.

ЛЬВЫ, люди, которые ве-
дут себя с вами не лучшим 
образом, не только желают 

вам добра. Они еще и что-то делают, 
чтобы ваша ситуация улучшилась. 

ВОДОЛЕИ, в этот день 
следует вести себя менее 
жестко и замкнуто. От вас 

требуют открытости, чтобы почув-
ствовать значимость.

ДЕВЫ, сегодня исполнит-
ся ваша мечта. Но случится 
это не вовремя. Раз это 

произошло именно сейчас, значит, 
в этом есть какой-то смысл. 

РЫБЫ, у вас есть все не-
обходимое для успеха. Не 
уверены? Тогда проведите 

ревизию, поинтересуйтесь значени-
ем тех или иных бумаг.
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По горизонтали: 5. Вибратор в клар-
нете. 9. Кому чужие успехи досаждают? 
11. Судовой слив. 12. «Самолетный 
робот». 13. Японская флейта. 16. Кто 
создал здание Александринки в Санкт-
Петербурге? 17. Первый президент Че-
хии. 18. Рублевое наказание. 19. Шах-
матная башня. 23. Какой шахматный 
аппарат собрал в 1868 году английский 
механик Чарльз Хупер? 24. Восторги 
пуб лики. 27. Единственная птица, 
что умеет переносить своих птенцов. 
28. Яичница с кусочками белого хле-
ба на Руси. 30. Чем заведует ректор? 
31. Самый популярный коньяк в мире.

По вертикали: 1. Простота неиску-
шенного. 2. Княгиня из романа «Герой 
нашего времени» Михаила Лермонто-
ва. 3. Море схлынуло. 4. Кто расколол 
православие? 6. Ломаная линия. 7. Си-
ноним семейной пары. 8. «Не роскошь, 
а средство передвижения» для кавале-
риста. 10. Столица на склоне вулкана 
Пичинча. 14. Верхушка трости. 15. От 

кого библейский Авраам получил жре-
ческое благословение? 20. Кино про 
крутых. 21. Обморок газа. 22. Кто управ-
ляет жизнью Вселенной у индусов? 
25. Сетка, чтобы вышивать по клеткам. 
26. Итальянский вариант нашего имени 
Светлана. 29. Американский астронавт.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 23 ноября

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068
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Каспийский трубопроводный консорциум
извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 

в открытом тендере (№ 1271-OD) на право заключения договора 

на выполнение работ по капитальному ремонту участков нефтепровода 

с заменой изоляции на участке 452–754 км.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление № 1
ОАО «Мосэнерго» сообщает, что торги по лотам № 9 – квартира, общей площадью 99, 2 кв. м,

расположенная по адресу: Московская область, г. Химки, ул. Молодежная, д. 76, кв. 753; 
№ 11 – квартира, общей площадью 100, 8 кв. м, расположенная по адресу: Московская об-
ласть, г. Химки, ул. Молодежная, д. 76, кв. 5; назначенные на 26 ноября 2012 года (объявление 
опубликовано в газете «Труд» от 2 ноября 2012 г.) переносятся на 26 декабря 2012 года. 

Объявление № 2
ОАО «Мосэнерго» сообщает, что торги по лоту № 5 – квартира, общей площадью 77,8 кв. м, 

расположенная по адресу: Московская область, г. Химки, ул. Молодежная, д. 76, кв. 69 
назначенные на 26 ноября 2012 года (объявление опубликовано в газете «Труд» от 2 ноября 
2012 г.) переносятся на 26 декабря 2012 года.

Объявление № 3
ОАО «Мосэнерго» сообщает, что торги по лоту № 1 (комплекс зданий, назначение: склад-

ское и производственное), расположенные по адресу: г. Москва, пр.  Грайвороновский 2-й, 
назначенные на 26 ноября 2012 года (объявление опубликовано в газете «Труд» от 2 ноября 
2012 года) переносятся на 26 декабря 2012 года. 

Объявление № 4
ОАО «Мосэнерго» сообщает, что торги по лоту № 1 (Помещение, назначение: нежилое, 

общая площадь 272,6 кв. м, номера на поэтажном плане: этаж 1 – комнаты с 14 по 17, 17а, 
18, 18а, 19, 20; этаж 2 – комнаты 12, 15, адрес объекта: г. Москва, наб. Бережковская, 
д. 16а, стр. 2.) назначенные на 26 ноября 2012 года (объявление опубликовано в газете 
«Труд» от 2 ноября 2012 года) переносятся на  26 декабря 2012 года.

Уважаемый акционер!
Совет директоров ОАО «АВТОВАЗ» изве-

щает о проведении 12 февраля 2013 г. внео-
чередного общего собрания акционеров от-
крытого акционерного общества «АВТОВАЗ».

Место нахождения ОАО «АВТОВАЗ»: Рос-
сийская Федерация, Самарская область, го-
род Тольятти, Южное шоссе, д.36. Основной 
государственный регистрационный номер 
– 1026301983113.

Форма проведения внеочередного обще-
го собрания акционеров ОАО «АВТОВАЗ» – 
собрание. 

Почтовый адрес, по которому могут на-
правляться заполненные бюллетени для 
голосования: 445051, Самарская обл., 
г. Тольятти, ул. Фрунзе, д. 6-А, Тольяттинский 
филиал ЗАО «Регистраторское общество 
«СТАТУС».

Дата окончания приема заполненных 
бюллетеней для голосования – 9 февраля 
2013 г.

Место регистрации участников собра-
ния и проведения внеочередного обще-
го собрания акционеров ОАО «АВТОВАЗ»: 
административное здание заводоуправле-
ния ОАО «АВТОВАЗ», расположенное по адре-
су: Российская Федерация, Самарская обл., 
г. Тольятти, Южное шоссе, 36.

Начало собрания в 13.00 московского 
времени.

Регистрация участников собрания 12 
февраля 2013 г. с 9.00 московского времени.

Для регистрации необходимо иметь при 
себе паспорт или иной документ, позволя-
ющий идентифицировать акционера путем 
сравнения данных, содержащихся в списке 
лиц, имеющих право на участие в общем со-
брании акционеров, а для представителя 
акционера – также доверенность на право 
действовать от имени акционера или доку-
менты, подтверждающие его право действо-
вать от имени акционера без доверенности. 

Список лиц, имеющих право на участие 
во внеочередном общем собрании акцио-
неров ОАО «АВТОВАЗ», составлен по данным 
реестра владельцев именных ценных бумаг 
общества по состоянию на 28 декабря 2012 
года. 

Лицами, имеющими право на голосова-
ние на внеочередном общем собрании акци-
онеров ОАО «АВТОВАЗ», являются: 

акционеры – владельцы обыкновен-
ных именных бездокументарных акций ОАО 
«АВТОВАЗ» с правом голоса по всем вопро-
сам повестки дня внеочередного общего со-
брания акционеров ОАО «АВТОВАЗ»;

акционеры – владельцы привилегиро-

ванных именных бездокументарных акций 
ОАО «АВТОВАЗ» типа «А» с правом голоса 
по всем вопросам повестки дня внеоче-
редного общего собрания акционеров ОАО 
«АВТОВАЗ»;

иные лица в случаях, предусмотренных 
федеральными законами.

ПОВЕСТКА ДНЯ ВНЕОЧЕРЕДНОГО 
ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

ОАО «АВТОВАЗ»:
1. Определение порядка ведения вне-

очередного общего собрания акционеров 
ОАО «АВТОВАЗ».

2. Внесение изменений в устав ОАО 
«АВТОВАЗ».

3. Досрочное прекращение полномочий 
членов совета директоров ОАО «АВТОВАЗ».

4. Избрание членов совета директоров 
ОАО «АВТОВАЗ».

5. Об одобрении сделки по выдаче за-
йма между Renault s.a.s. и ОАО «АВТОВАЗ», 
в совершении которой имеется заинтере-
сованность.

6. Об одобрении сделок, в совершении 
которых имеется заинтересованность между 
ОАО «АВТОВАЗ» и ЗАО АКБ «НОВИКОМБАНК».

7. Об одобрении сделок, в совершении 
которых имеется заинтересованность между 
ОАО «АВТОВАЗ» и ОАО «Сбербанк России».

8. Об одобрении сделки, в совершении 
которой имеется заинтересованность, а 
именно: Дополнительное соглашение № 1 
к Генеральному рамочному соглашению по 
проекту Платформа В0 от 29 сентября 2010 г., 
между ОАО «АВТОВАЗ» и RENAULT s.a.s. и 
NISSAN MOTOR CO., LTD.

9. Об одобрении сделки, в совершении 
которой имеется заинтересованность, а 
именно: Договора о сборке шасси между 
ОАО «АВТОВАЗ» и ОАО «АВТОФРАМОС».

С информацией (материалами), подлежа-
щей представлению акционерам при подго-
товке к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров, можно ознакомиться 
по адресу: 445051, Самарская область, город 
Тольятти, ул. Фрунзе, 6а с 23 января 2013 г. 
по 11 февраля 2013 г. ежедневно с 09.00 до 
17.00 московского времени.

При себе необходимо иметь паспорт или 
иной документ, позволяющий идентифициро-
вать акционера, путем сравнения данных, 
содержащихся в списке лиц, имеющих право 
на участие во внеочередном общем собрании 
акционеров, а для представителя акционе-
ра – также доверенность на право действо-
вать от имени акционера или документы, 
подтверждающие его право действовать от 
имени акционера без доверенности. 

Каспийский трубопроводный консорциум
извещает о проведении предквалификационного отбора 

для участия в открытомтендере (№ 1272-OD) 

на право заключения договора на поставку аккумуляторных батарей 

и комплектующих для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Сообщение
о проведении внеочередного общего собрания акционеров 

открытого акционерного общества «АВТОВАЗ»

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

К 
матчу «Анжи» – ЦСКА соперники 

подошли далеко не в лучшем своем 

состоянии, хотя в данный момент 

лидируют в чемпионате. Игра по-

допечных Гуса Хиддинка в Перми 

выглядела очень неубедительной. А по-

сле 70-й минуты и вовсе странной. Это, 

конечно, дело комиссии – разбираться, 

в какой мере оба клуба принадлежат 

одному и тому же хозяину. И насколько 

правомерен результат матча. А мне просто 

не понравились действия обеих команд.

Армейцы вылетели из розыгрыша 

еврокубков, но сосредоточились на вы-

ступлении в чемпионате. Сейчас показы-

вают игру не эффектную, но достаточно 

эффективную. Даже при неубедительных 

в отсутствии Думбия действиях в атаке 

подопечные Леонида Слуцкого набирают 

много очков. В основном за счет доброт-

ной игры защитников и хорошего взаимо-

понимания игроков. Я думаю, армейцев 

сейчас в Махачкале устроила бы и ничья. 

И этот результат для них вполне дости-

жим. В предыдущем туре им в Петербурге 

откровенно повезло, хотя армейцы для 

подобного везения приложили немало 

сил. Не исключаю, что подобным образом 

им повезет и в Махачкале.

•НАКАНУНЕ•

Сегодня стартует очередной и, по-

жалуй, важнейший тур Российской 

футбольной премьер-лиги. Своими 

ожиданиями от поединков «Анжи» – 

ЦСКА и «Спартак» – «Зенит» с «Трудом» 

поделился известный в прошлом фут-

болист Валерий Рейнгольд.

Лидеры нашего чемпионата – «Анжи» и ЦСКА встретятся в очном поединке

Армия Слуцкого 
брошена на Кавказ

Для меня, конечно, главным 

событием тура должен был стать 

матч «Спартак» – «Зенит». Но 

родная мне команда находится 

в разобранном состоянии. Защи-

та играет провально, и я вообще 

не вижу, за счет чего спартаковцы 

могли бы добиться успеха. Мо-

жет быть, за счет не лучшего со-

стояния футболистов «Зенита», 

справлявшего 30-летний юбилей 

своего бомбардира Александра 

Кержакова? Питерская команда, 

конечно, являет собой добротный 

коллектив, но лишь по россий-

ским меркам. Халк и особенно 

Витсель пока не оправдывают на-

дежд болельщиков, а еще в мень-

шей степени оправдывают вло-

женные в них громадные деньги. 

Скорость и энергия бразильца 

еще внушают какие-то надеж-

ды. А вот игроков такого уровня, 

как бельгийский полузащитник 

Витсель, в нашем футболе хвата-

ет и среди своих доморощенных 

воспитанников. Т

Прямую трансляцию матча 

«Анжи» – ЦСКА смотрите 

в воскресенье в 13.20 

на канале НТВ.

В матче 

первого круга 

столичные 

армейцы 

смогли 

победить 

«Анжи» со 

счетом 1:0.
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Редкий герой сегодняшних газет – рабочий. 
Как и чем он живет? За ответом отправимся 

в город Александров Владимирской 
области, на завод по производству бытовой 

техники компании Vestel.

Знакомьтесь: Гоша, пролетарий
Хирург ошибается 
только раз

23 года назад Гари Нортон 
из Ковентри (Англия) решил 
примерить платье своей 
жены. Мужчина заметил, 
что в женской одежде чув-
ствует себя удивительно 
комфорт но. И все бы ничего, 
если бы его психиатр не по-
советовал обратиться за по-
мощью к хирургу и сменить 
пол, чтобы наряжаться на 
законных основаниях. Семья 
Гари его порыва не оценила, 
и он превратился в свободную 
женщину. Но в этом году он 
осознал, что все это время 
оставался мужчиной. Теперь 
75-летний Гари просит мини-
стерство здравоохранения 
помочь ему с новой опера-
цией, но там ему отказывают 
и списывают все на женское 
непостоянство.

Нервишки шалят

Посещение психиатра приве-
ло к трагедии в жизни еще од-
ной семьи, на этот раз из США. 
63-летний американец стра-
дал приступами тревоги и об-
ратился за помощью к специа-
листу. Тот прописал мужчине 
медикаменты, но не уточнил, 
какие последствия ожидают 
пациента, если он смешает ле-
карства с алкоголем. Ричард 
выпил «тревожные» таблетки, 
а после пригубил стаканчик 
виски. Случившийся затем 
приступ ярости довел мужчину 
до того, что столовой вилкой 
он заколол любимого попу-
гайчика жены. Теперь ему 
грозит шесть месяцев тюрьмы 
за жестокое обращение с жи-
вотными.

Вампиры. Возращение

Вот уже несколько столетий 
туристы со всего мира при-
езжают в небольшую деревню 
в западной части Сербии, 
чтобы услышать легенду 
о страшном вампире Савано-
виче, которые якобы обитал 
на заброшенной мельнице. 
В здании даже боялись делать 
ремонт, чтобы не потревожить 
монстра. В результате мель-
ница обвалилась. В тот же 
день местные власти высту-
пили с официальным обра-
щением к местным жителям, 
в котором порекомендовали 
вывесить на дверях чеснок, 
а в комнатах выставить кре-
сты: сербы уверены, что без-
домный вампир пришел 
в ярость и теперь слоняется 
по деревне в поисках новой 
жертвы.

Нет солнышка – 
фонарь согреет

На севере Швеции есть на-
стоящий Город тьмы: жите-
ли Умео видят солнце только 
4 часа в сутки. От постоянной 
темноты у людей развивается 
хроническая хандра, и Умео 
рискует превратиться в самый 

депрессивный город страны. 
Местные власти совместно 
с одной из электрических 
компаний придумали способ 
побороться с проблемой: 
теперь на автобусных оста-
новках устанавливают спе-
циальные лампы, которые 
излучают свет, напоминающий 
солнечный.

Футбольная золушка

Мфануфикиле Ндзимандзе – 
нападающий клуба «Мбабане 
Хайлендерс» из Свазиленда 
обратился к футбольным 
болельщикам с просьбой вер-
нуть его потерянные бутсы. 
Все произошло после неудач-
ного матча, в котором коман-
да проиграла со счетом 1:5. 
Разъяренные фанаты решили 
избить игроков и устроили 
настоящую погоню, в которой 
Мфануфикиле и потерял зло-
получные бутсы. Он надеется, 
что теперь, когда фанаты уже 
успокоились, они все-таки 
вернут обувь.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
КУРСК – МОСКВА

И
стория усадьбы и ее главного дома 

в селе Воробьевка уходит корнями 

в XVIII век. Первоначально ею владе-

ли помещики Ртищевы. Барский дом 

был одноэтажным, с антресолями. 

В 1877 году усадьбу у детей коллежского 

асессора Петра Михайловича Ртищева, 

Захара и Настасьи, приобрел Афанасий 

Фет. Он надстроил дом до полноценных 

двух этажей. Полтора самых плодотвор-

ных десятилетия своей жизни, по 1892 год, 

провел здесь поэт. В Воробьевке им напи-

саны четыре выпуска знаменитого лири-

ческого цикла «Вечерние огни», две книги 

воспоминаний. Сюда в гости к соседу ле-

том 1879 года приезжал из Ясной Поляны 

Лев Толстой. А летом 1892 года у Афанасия 

•ТРУДЫ•

Если б не указатель «Усадьба Афана-

сия Фета», большинство проезжаю-

щих по этой скромной сельской дороге 

в Курской области вряд ли обратили 

бы внимание на двухэтажный светло-

голубой дом в сторонке. А ведь это 

единственный на всю Россию сохра-

нившийся дом великого поэта. Впро-

чем, и это здание мы можем потерять, 

если о нем не вспомнят федеральные 

власти и не помогут местным органам 

культуры спасти чудом сохранившие-

ся 250-летние стены.

Эти стены помнят 
Фета, Толстого, Чайковского...
Энтузиасты восстанавливают музей русского поэта. Министерство культуры пока в стороне

Афанасьевича останавливался его друг 

и соавтор Петр Ильич Чайковский, вме-

сте с которым они написали множество 

романсов.

После революции в бывшей фетовской 

усадьбе располагались жилые комнаты, 

клуб, магазин, машинно-тракторная 

станция, школа… Дом внутри до неузна-

ваемости перестроили: понизили пере-

крытие между этажами (при Фете первый 

этаж имел очень высокие потолки, а верх-

ний – низкие), большую залу разделили 

перегородками, прорубили новые ходы, 

заложили старые. Само собой, не сохра-

нилось ничего из интерьеров, хотя вид по-

мещений при Фете зафиксирован на фото.

Но стены-то живы! В 2009-м школу, 

в которой остались всего 17 детей, за-

крыли, ребят возят на учебу в соседнее 

село. Усадьба стала филиалом областного 

краеведческого музея, в чьем ведении уже 

находятся музеи композитора Свиридова 

и певицы Плевицкой в их родных селе-

ниях, мемориальный комплекс на месте 

ставки Рокоссовского во время Курской 

битвы и другие памятные объекты. Теперь 

каждое первое воскресенье июля здесь 

проходят фетовские праздники поэзии, 

на которые съезжаются тысячи гостей.

Но для полноценной просветитель-

ской работы, конечно, необходимо вос-

становление усадьбы. По заказу комите-

та по культуре авторитетная московская 

фирма подготовила эскизный проект ре-

ставрации, на него затрачено 1,5 млн ру-

блей. Началось и физическое восстановле-

ние дома. Расчищен и приведен в порядок 

подвал с прекрасно сохранившейся кир-

пичной кладкой пола и сводов XVIII века. 

Целы даже старинные чугунные крюки, 

на которые вешали свиные туши (в свое 

время Афанасий Фет, бывший и отличным 

предпринимателем, поставлял ветчину 

в Москву). Убраны меж этажное перекры-

тие и перегородки советского времени, 

за которыми, к восторгу музейщиков, 

обнаружились колонны, украшавшие 

главную залу первого этажа...

Но впереди еще огромный объем ра-

боты. Ведь стены надо и наполнить пред-

метами, аналогичными тем, что находи-

лись здесь при Фете. А возможно, повезет 

и удастся найти что-то из подлинной об-

становки. Так, директором Культурного 

центра соседней Коренной пустыни (это 

один из славнейших русских монастырей) 

Вячеславом Лысых недавно был найден 

рояль «Беккер» – подпирал стенку какого-

то сарая. А у Фета был именно «Беккер». 

Усадеб в округе, хозяева которых могли по-

зволить себе такое дорогое приобретение, 

совсем немного. Так что не исключено: 

это именно фетовский инструмент. А если 

так, то на нем наверняка играл Чайков-

ский, гостя у друга. На чугунной раме 

сохранился номер, по которому можно 

было бы восстановить историю рояля – 

правда, «Труду» пока никто (даже специ-

алисты Санкт-Петербургского музея теа-

тра и кино) не смог сказать, куда девался 

архив фабрики «Беккер» после ее окон-

чательного закрытия в середине 2000-х. 

Фирма под названием «Красный Октябрь», 

процветавшая и в советские десятилетия, 

оказалась не нужна в новой России ни Ми-

нистерству культуры, ни предпринимате-

лям. Но это уже, как говорится, история 

для отдельного расследования.

Однако сейчас, после успешного старта 

реставрации, судьба фетовской усадьбы 

снова под вопросом. Общая стоимость 

восстановительных работ оценивается 

в 30 млн рублей. Курская область гото-

ва их финансировать – но при условии 

хоть какого-то участия и федеральных 

органов. Ведь памятник-то – федераль-

ного значения, и сам дом Фета до сих пор 

формально находится в реестре Росиму-

щества, а музей его лишь арендует. Если 

же у федерального Минкульта на Фета 

денег нет, тогда передайте его дом на ба-

ланс области: с таким ходатайством три 

месяца назад обратилась в Росимущество 

областная администрация. Но и на эту 

инициативу курян пока никакого ответа 

не поступило. Патовая ситуация. И судьба 

музея в очередной раз оказалась подвеше-

на на кованый старинный крюк в подвале 

фетовского дома... Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

30
млн рублей нуж-
но на восстанов-
ление усадьбы 
Фета 

Вчерашний день
вошел в историю Нью-Йорка – там впервые за целые сутки 

не произошло ни одного насильственного преступления

Сиквел «Аватара»
снимет в 2013 году режиссер Джеймс Кэмерон, 

действие фильма будет проходить под водой

Между прочим, 
тонкий лирик 
был отличным 
предпри ни-
мателем: 
поставлял 
ветчину 
в Москву

КАЛЕНДАРЬ: 30 НОЯБРЯ

1620

Родился Аввакум, протопоп, ос-
нователь русского старообряд-
чества.

1667

Родился Джонатан Свифт, англий-
ский писатель-сатирик.

1718

Карл XII, шведский король, погиб 
при осаде норвежской крепости 
Фредрикстен. Узнав об этом, 
Петр I объявил в Петербурге траур 
по одному из самых опасных и от-
важных своих противников.

1756

Родился Эрнст Флоренс Фридрих 
Хладни, немецкий физик, основопо-
ложник экспериментальной акусти-
ки, член-корреспондент Петербург-
ской АН. Он объяснил физическую 
природу эха и сумел измерить 
верхний порог слыши мости звука 
человеческим ухом – 22 тысячи Гц.

1791

Родился Луи-Борхард Ван Гек керн 
де Беверваард, нидерландский ди-
пломат. Клеветник и сводник, во-
шедший в историю своей неблаго-
видной ролью в событиях, которые 
привели к дуэли его приемного сы-
на Жоржа Дантеса с Александром 
Пушкиным и смерти поэта.

1810

Родился Оливер Фишер Винче-
стер, американский изобретатель 
и производитель стрелкового ору-
жия имени себя.

1840

Родился Сэмюэл Ленгхорн Кле-
менс, он же Марк Твен, американ-
ский писатель, литературный отец 
Тома Сойера, Гекльберри Финна, 
Ребекки Тэтчер и индейца Джо.

1853

Победа русского флота ко главе 
с Павлом Степановичем Нахи-
мовым над турецким в сражении 
у Синопа, последнем в истории 
крупном сражении парусных 
флотов.

1874

Родился Уинстон Черчилль, выда-
ющийся английский политический 
деятель и лауреат Нобелевской 
премии по литературе 1953 года – 
«за высокое мастерство произ-
ведений исторического и биогра-
фического характера, а также за 
блестящее ораторское искусство, 
с помощью которого отстаивались 
высшие человеческие ценности».

1912

В этот день ровно 100 лет назад 
состоялось первое публичное 

выступление Владимира Маяков-
ского – он прочел свои стихи в пи-
терском артистическом подвале 
«Бродячая собака».

1913

Родился Виктор Юзефович Дра-
гунский, детский писатель, ав-
тор «Денискиных рассказов».

1913

Родился Эдуард Николаевич 
Артемьев, композитор, народ-
ный артист России. Автор му зыки 
к культовым фильмам Андрея 
Тарковского «Солярис», «Зеркало», 
«Сталкер».

1939

Началась советско-финская 
война.

1993

Борис Ельцин подписал Указ «О Го-
сударственном гербе Российской 
Федерации». С этого дня наш герб 
«представляет собой изображе-
ние золотого двуглавого орла на 
красном геральдическом щите; 
над орлом – три исторические 
короны Петра Великого (над голо-
вами – две малые и над ними – 
одна большего размера); в лапах 
орла – скипетр и держава; на груди 
орла на красном щите – всадник, 
поражающий копьем дракона».

Единствен-

ный на всю 

Россию сохра-

нившийся 

дом поэта 

нуждается 

в реставрации.

Афанасий Фет.

Портрет работы Репина. 

1882 год.

ФОТО АВТОРА

СЕЗОННЫЙ НАЛОГ

...И Осени мы, значит, надоели...
НЕТ, лучше так:
...И Осени мы, стало быть, обрыдли...

ВСЕСЕЗОННО-
ГРАЖДАНСТВЕННАЯ ЛИРИКА

(СТИХИ, НАПИСАННЫЕ

В АВГУСТЕ 1998 Г.)

...Но нет, не все еще запущено

в стране Облома и Бедлама!..

Еще читают люди Пушкина, 

Вишневского и Мандельштама.

Еще хоть что-то людям дорого – 

не из того, что дорожает. 

И люди празднуют День города!.. 

И мэр людей не обижает.

Еще гордимся мы запросами,

нигде ума не занимая...

А небо уж не дышит осенью,

зато зима в начале мая.

Но нет, не все тут отморожены 

на государственную голову!.. 

Еще возможно по-хорошему, 

Не «по-любому», не за доллары!

Не Бог, не царь, а мы свидетели 

всего, что с нами совершили. 

И за «Козла» мы все ответили. 

И НЭП зачем-то пережили.

Но все же верю я, уверен я,

что парашют и наш раскроется.

И перспектив у нас – немерено.

И все само тут обустроится!..

И будет все – куда мы денемся! –

И на доллАр найдут управу.

И мы живем, и мы надеемся

На Чудо,

то есть на халяву. 

1998 Г.

ИЗ СЛОВАРЯ ПОЭТА ВЛ. В.
ГАРМОНИЯ (И ПАМЯТИ В Т. Ч.)

…И капитель, и эркер, и портал!..

И пр. архитектурные детали…

(Обычно я таких не пропускал,

и мне они проходу не давали.)

УПЦ (УГОЛОК
ПРИЛИЧНОЙ ЦИТАТЫ)
«Если тебе негде жить, 

живи в сердцах людей»

ВЛАДИМИР ГОЛОБОРОДЬКО

скву

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА ВИШНЕВСКОГО
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